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S. E. SEVILLA 

Miguel Rus ha anunciado su can-

didatura para volver a liderar la 

Confederación de Empresarios de 

Sevilla (CES). El comité ejecutivo 

de la organización empresarial ha 

solicitado al empresario que pre-

sente su candidatura y renueve en 

el cargo, a lo que Rus 

ha dado una res-

puesta positiva.  

El objetivo 

del hasta ahora 
presidente de los 

empresarios se-

villanos «es con-

solidar un teji-

do productivo sólido que impulse 

el desarrollo económico y social, 

es decir, una Sevilla empresarial-

mente potente y competitiva», se-

gún informó en un comunicado la 

entidad. «Una provincia para vivir, 

visitar, invertir y trabajar, donde 

los jóvenes encuentren trabajo y 

puedan desarrollar un proyecto de 

vida, y donde las empresas y sus 

empleados se sientan como en casa: 

acogidos, protegidos, apoyados e 

impulsados», agregó. 

Rus se ha marcado como obje-

tivo dispensar un fuerte apoyo a 

las organizaciones territoriales y 

sectoriales, «que son el eslabón 

más directo que entronca con los 

problemas reales de cada zona y 

de cada sector del trabajo».  Ade-

más, considera que «la unidad es 

la clave para reivindicar a las Ad-

ministraciones medidas de estí-

mulo económico con la suficiente 

carga financiera para paliar la di-

fícil y volátil situación económica 

que vivimos». Por otro lado, sos-

tiene que «el diálogo social debe 

ser el escenario institucional para 

la identificación de los principales 

retos de Sevilla, de Andalucía y de 

España y, por supuesto, para afron-
tar un clima económico y social de 

gran incertidumbre». Otro objeti-

vo del hasta ahora presidente de la 

CES «es consolidar un tejido pro-

ductivo sólido que impulse el de-

sarrollo económico y social, es de-

cir, una Sevilla empresarialmente 

potente y competitiva».  

Miguel Rus opta a  
a su reelección 
como presidente 
de los empresarios 
de Sevilla

CES

M. RUS
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Miguel Rus se presenta a la reelección como presidente de la CES
Miguel Rus ha anunciado su candidatura para liderar la Confederación de Empresarios de

Sevilla (CES). El comité ejecutivo de la organización empresarial, durante su reunión, ha

solicitado al empresario que presente su candidatura y renueve en el cargo. Su objetivo es

consolidar un tejido productivo sólido que impulse el desarrollo económico y social, es decir,

una Sevilla empresarialmente potente y competitiva.

original

Comité ejecutivo de la Confederación de Empresarios de Sevilla / M.G.

Miguel Rus ha anunciado su candidatura para liderar la Confederación de Empresarios de

Sevilla (CES). El comité ejecutivo de la organización empresarial, durante su reunión, ha

solicitado al empresario que presente su candidatura y renueve en el cargo.

Su objetivo es consolidar un tejido productivo sólido que impulse el desarrollo económico y

social, es decir, una Sevilla empresarialmente potente y competitiva. Una provincia para vivir,

visitar, invertir y trabajar, donde los jóvenes encuentren trabajo y puedan desarrollar un

proyecto de vida, y donde las empresas y sus empleados se sientan como en casa: acogidos,

protegidos, apoyados e impulsados.

Rus quiere, a través de la CES, seguir defendiendo a los empresarios y reclamando a las

diferentes Administraciones las condiciones necesarias  para lograr una provincia próspera y

con futuro, y más ahora cuando vienen tiempos difíciles, que es cuando hay que estar más

unidos y ser más reivindicativos.

Entre sus objetivos y retos se encuentran:

El apoyo a las organizaciones territoriales y sectoriales, que son el eslabón más directo que

entronca con los problemas reales de cada zona y de cada sector del trabajo. El mejor camino

para respaldar al tejido productivo sevillano es a través de sus asociaciones. La unidad es la

clave para reivindicar a las Administraciones medidas de estímulo económico con la suficiente

carga financiera para paliar la difícil y volátil situación económica que vivimos.

El diálogo social  debe ser el escenario institucional para la identificación de los principales

retos de Sevilla, de Andalucía y de España y, por supuesto, para afrontar un clima económico

y social de gran incertidumbre. Cuando las cosas se prevén y se negocian, el margen de error

se acorta notablemente. Ese es el valor del Diálogo Social y de las mesas de negociaciones.

Un valor muchas veces intangible, pero esencial para afrontar el futuro con garantías y

mantener la paz social.
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La Formación. La brecha existente en nuestro país entre la formación y el empleo  subraya una

situación contradictoria: elevados niveles de desempleo y, a la vez, escasez de cualificaciones

y de competencias de interés para el mercado laboral. Aquí tienen mucho que decir los

centros educativos y su colaboración con las empresas. Desde la CES se están firmando

convenios para reforzar los programas de formación en sectores con perfiles no cubiertos e

impulsar la Formación Profesional, en particular la modalidad de FP Dual, para mejorar la

empleabilidad de los jóvenes, ya que ofrece enseñanza teórica y práctica, y acerca al

estudiante al mundo laboral.

Combatir la sequía, es una de las preocupaciones principales de los empresarios, que este

año va a costarle dos puntos a la economía andaluza. El agua es el oro de nuestra tierra.

Sevilla, debido a su climatología, es especialmente sensible a la grave amenaza que supone la

falta de agua, tanto para la población en general como para el mundo rural, los servicios y las

industrias, especialmente la agroalimentaria. La agricultura es el pilar de nuestros indicadores

macroeconómicos, así como del empleo y las exportaciones, que son claves para el

crecimiento económico, la estabilidad y el futuro.

El fomento de la innovación social, es decir, de crear y aplicar nuevas ideas, soluciones,

modelos, productos o servicios que buscan abordar problemas sociales o mejorar la calidad de

vida de las personas y comunidades. A diferencia de la innovación tradicional, la innovación

social se enfoca en generar un impacto positivo en la sociedad y en la resolución de desafíos

sociales.

La industria, conseguir el objetivo europeo de que el 20% del PIB de nuestro tejido productivo

sea la industria, y ha comprometido a todas las Administraciones y sindicatos para lograrlo.

El impulso de la  transformación digital del tejido productivo sevillano. Estar cerca de los

empresarios, especialmente de las pymes, para que se puedan adaptar a los nuevos entornos

digitales y ser más competitivos. La CES ha firmado varios programas para que las empresas

andaluzas capaciten a sus profesionales en la búsqueda de la competitividad a través la

transformación de sus operaciones desde lo digital buscando la eficiencia, la calidad y la toma

de decisiones basadas en datos

La colaboración público-privada, el sector privado puede ser un auténtico y leal socio para la

Administración, por ejemplo, en el desarrollo de las inversiones de las Administraciones (como

en el caso de las infraestructuras), la implementación de ciertas políticas (como la

investigación y la innovación), o para la prestación de los servicios públicos (como la

educación y la sanidad). Hay que convocar a todos los agentes de desarrollo para sacar

adelante proyectos de alto impacto y con la mejor ejecución, es decir, sacar lo mejor de lo

público y lo privado y unir sinergias.

Fomentar un clima favorable a la actividad empresarial, el apoyo público debe ser tanto

financiero como normativo. Es el momento de profundizar en medidas regulatorias que faciliten

la inversión, que eliminen trabas y burocracia, que permitan la flexibilidad y la diversificación,

que impulsen la internacionalización y que faciliten el proceso de transformación digital que la

sociedad demanda. Medidas que no depriman la oferta productiva y el consumo. Consolidar la

actividad empresarial, así como asegurar la productividad y el empleo, pasa también por una

nueva fiscalidad más flexible y competitiva, orientada al crecimiento empresarial.

Infraestructuras, la provincia ha recibido la menor inversión en infraestructuras desde 1985,

según la Airef. Estas carencias se han traducido en notables retrasos en proyectos importantes

como la SE-40, la Red de Metro y la conexión Santa Justa y el Aeropuerto. Gracias a la

presión por parte de los diferentes actores sociales, como la plataforma ciudadana impulsada

por la CES, Sevilla YA, que cuenta con la representación de los diferentes sectores de la

sociedad, incluyendo colegios profesionales, sindicatos, entidades sociales, universidades,

empresarios de diferentes sectores económicos, asociaciones vecinales y empresas, muchos

proyectos que estaban en el olvido, se han puesto sobre la mesa, algunos incluso se han

puesto en marcha,como el de la Línea 3 del Metro, Rus quiere seguir trabajando y que por fin

se hagan los proyectos que sonnecesarios para el futuro de Sevilla. Sin infraestructuras no hay
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desarrollo, lo que da lugar a altos niveles de pobreza. La falta de infraestructuras dificulta el

acceso a servicios básicos como educación, salud, transporte y comunicación, lo que afecta

negativamente el bienestar de la población y la capacidad de la empresas para crecer. No es

casual que Sevilla cuenta con seis de los quince barrios más pobres de España, según los

datos del INE.

Trayectoria profesional de Rus

Miguel Rus Palacios forma parte de la tercera generación de una familia de empresarios  con

fuertes lazos en el ámbito de la construcción. Es hijo de Antonio Miguel Rus Velázquez y nieto

de Salvador Rus López, quien fundó Rusvel, una compañía que en el año 2021 celebró su

centenario. Rusvel es reconocida como una de las empresas familiares más antiguas y sólidas

del sector en Andalucía.

El actual presidente de la CES es diplomado en Ciencias Económicas y Empresariales por la

Universidad de Sevilla (1987). Después de completar sus estudios, se unió al departamento de

Administración de la empresa Salvador Rus López Construcciones. En 1994, asumió el cargo

de director económico-financiero, y en 1996, se convirtió en apoderado del Grupo Salvador

Rus, que hoy en día es conocido como el GrupoRusvel. Dos años más tarde se convirtió en

gerente de las empresas filiales y asumió la responsabilidad de la unidad de negocio

inmobiliario. En 2001, fue nombrado consejero delegado. Desde 2003, ha estado como

consejero delegado del Grupo Rusvel y todas sus empresas, donde en 2007, asumió el cargo

de presidente y CEO.

Además de sus roles en el Grupo Rusvel, desde el 23 de mayo de 2012, Miguel Rus está al

frente de la Confederación de Empresarios de Sevilla  (CES), después de haber sido presidente

de la Asociación Sevillana de Constructores y Promotores (Gaesco).
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Miguel Rus anuncia su candidatura a revalidar la Presidencia de la

CES
original

Miguel Rus con el resto de su comité ejecutivo - CES

SEVILLA, 31 Oct. (EUROPA PRESS) -

Miguel Rus ha anunciado su candidatura para revalidar la Presidencia de la Confederación de

Empresarios de Sevilla (CES). El comité ejecutivo de la organización empresarial, durante su

reunión, ha solicitado al empresario que presente su candidatura y renueve en el cargo, a lo

que Rus ha dado una respuesta positiva.

Su objetivo es "consolidar un tejido productivo sólido que impulse el desarrollo económico y

social, es decir, una Sevilla empresarialmente potente y competitiva. Una provincia para vivir,

visitar, invertir y trabajar, donde los jóvenes encuentren trabajo y puedan desarrollar un

proyecto de vida, y donde las empresas y sus empleados se sientan como en casa: acogidos,

protegidos, apoyados e impulsados".

Rus quiere, a través de la CES, seguir defendiendo a los empresarios y reclamando a las

diferentes Administraciones las condiciones necesarias para lograr una provincia próspera y

con futuro, "y más ahora cuando vienen tiempos difíciles, que es cuando hay que estar más

unidos y ser más reivindicativos".

Entre los retos, Rus marca que la industria suponga el 20 por ciento del PIB sevillano,

impulsar las medidas ante la sequía en defensa del sector agrícola como uno de los pilares de

la economía sevillana, seguir reivindicando avances en proyectos estratégicos como la ronda

metropolitana SE-40, la red completa de metro o la conexión por tren entre la estación de

Santa Justa y el aeropuerto o un mayor fomento de la colaboración público privada.

Miguel Rus Palacios forma parte de la tercera generación de una familia de empresarios con

fuertes lazos en el ámbito de la construcción. Es hijo de Antonio Miguel Rus Velázquez y nieto

de Salvador Rus López, quien fundó Rusvel, una compañía que en el año 2021 celebró su

centenario, como una de las empresas familiares más antiguas y sólidas del sector en
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Andalucía.

El actual presidente de la CES es diplomado en Ciencias Económicas y Empresariales por la

Universidad de Sevilla (1987). Después de completar sus estudios, se unió al departamento de

Administración de la empresa Salvador Rus López Construcciones.

En 1994 asumió el cargo de director económico-financiero y en 1996, se convirtió en

apoderado del Grupo Salvador Rus, que hoy en día es conocido como el Grupo Rusvel.

Dos años más tarde se convirtió en gerente de las empresas filiales y asumió la

responsabilidad de la unidad de negocio inmobiliario. En 2001, fue nombrado consejero

delegado.

Desde 2003, ha estado como consejero delegado del Grupo Rusvel y todas sus empresas,

donde en 2007, asumió el cargo de presidente y CEO.

Además de sus roles en el Grupo Rusvel, desde el 23 de mayo de 2012, Miguel Rus está al

frente de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), después de haber sido

presidente de la Asociación Sevillana de Constructores y Promotores (Gaesco).
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Miguel Rus optará a la reelección como presidente de la CES
original

Miguel Rus, presidente de la CES. / CES EUROPA PRESS

Sevilla

Miguel Rus ha anunciado su candidatura para liderar la Confederación de Empresarios de

Sevilla (CES). El comité ejecutivo de la organización empresarial, durante su reunión, ha

solicitado al empresario que presente su candidatura y renueve en el cargo, a lo que Rus ha

dado una respuesta positiva.

El objetivo es consolidar un tejido productivo sólido que impulse un potente desarrollo

económico y social, es decir, una Sevilla empresarialmente potente y competitiva. Una

provincia para vivir, visitar, invertir y trabajar, donde los jóvenes encuentren trabajo y puedan

desarrollar un proyecto de vida, y donde las empresas y sus empleados se sientan como en

casa: acogidos, protegidos, apoyados e impulsados.

Rus quiere, a través de la CES, seguir defendiendo a los empresarios y reclamando a las

diferentes Administraciones las condiciones necesarias para lograr una provincia próspera y

con futuro, y más ahora cuando vienen tiempos difíciles, que es cuando hay que estar más

unidos y ser más reivindicativos.

Miguel Rus Palacios forma parte de la tercera generación de una familia de empresarios con

fuertes lazos en el ámbito de la construcción. Es hijo de Antonio Miguel Rus Velázquez y nieto

de Salvador Rus López, quien fundó Rusvel, una compañía que en el año 2021 celebró su

centenario. Rusvel es reconocida como una de las empresas familiares más antiguas y sólidas

del sector en Andalucía.

El actual presidente de la CES es diplomado en Ciencias Económicas y Empresariales por la

Universidad de Sevilla (1987). Después de completar sus estudios, se unió al departamento de

Administración de la empresa Salvador Rus López Construcciones. En 1994, asumió el cargo

de director económico-financiero, y en 1996, se convirtió en apoderado del Grupo Salvador

Rus, que hoy en día es conocido como el Grupo Rusvel.
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Dos años más tarde se convirtió en gerente de las empresas filiales y asumió la

responsabilidad de la unidad de negocio inmobiliario. En 2001, fue nombrado consejero

delegado. Desde 2003, ha estado como consejero delegado del Grupo Rusvel y todas sus

empresas, donde en 2007, asumió el cargo de presidente y CEO.

Además de sus roles en el Grupo Rusvel, desde el 23 de mayo de 2012, Miguel Rus está al

frente de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), después de haber sido

presidente de la Asociación Sevillana de Constructores y Promotores (Gaesco).
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Miguel Rus se presenta a la reelección como presidente de la CES
Foto: El presidente de la CES, Miguel Rus respaldado por el Comité. Miguel Rus ha

anunciado su candidatura para liderar la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES). El

comité ejecutivo de la organización empresarial, durante su reunión, ha solicitado al

empresario que presente su candidatura y renueve en el cargo, a lo que Rus ha dado una

respuesta positiva.

redaccion  •  original

Foto: El presidente de la CES, Miguel Rus respaldado por el Comité. (izq a derecha) Antonio

López Balbuena, presidente de la Asociación de Polígonos Empresariales, APES; Juan Pedro

Calvente, presidente de la Asociacion Empresarial de Las Cabezas, AECA; Jose Juan

Bocarando, Relaciones Institucionales de Endesa; Pedro Robles, presidente de la Asociación

Sevillana de Empresas Turísticas, ASET; Mª José Contreras, consejera de Grupo AZVI;

Antonio Amarillo, presidente de AETRANS; Antonio Montero, presidente de la Asociación

Sevillana de Empresas Hospitalarias Privadas, ASEHP; Francisco Moreno Muruve, presidente

de FEDEME; Ignacio Gonzalez, director de Asuntos Corporativos de Mercadona y

representante de FEICASE; Federico de la Torre, secretario general de FEICASE; Tomás

Gonzalez, presidente de APROCOM; Vanessa Muñoz, presidenta de la Asociación de

Empresarias Sevillanas; Simón Onrrubia, gerente de Propeller Club; y Manuel Cornax,

presidente de la Asociación de Hosteleros de Sevilla.

Miguel Rus  ha anunciado su candidatura para liderar la Confederación de Empresarios de

Sevilla (CES).  El comité ejecutivo de la organización empresarial, durante su reunión, ha

solicitado al empresario que presente su candidatura y renueve en el cargo, a lo que Rus  ha

dado una respuesta positiva.

Su objetivo es consolidar un tejido productivo sólido que impulse el desarrollo económico y

social, es decir, una Sevilla empresarialmente potente y competitiva. Una provincia para vivir,

visitar, invertir y trabajar, donde los jóvenes encuentren trabajo y puedan desarrollar un

proyecto de vida, y donde las empresas y sus empleados se sientan como en casa: acogidos,

protegidos, apoyados e impulsados.
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Rus  quiere, a través de la CES,  seguir defendiendo a los empresarios y reclamando a las

diferentes Administraciones las condiciones necesarias para lograr una provincia próspera y

con futuro, y más ahora cuando vienen tiempos difíciles, que es cuando hay que estar más

unidos y ser más reivindicativos.

Entre los retos:

Fuerte apoyo a las organizaciones territoriales y sectoriales, que son el eslabón más directo que

entronca con los problemas reales de cada zona y de cada sector del trabajo. El mejor camino para

respaldar al tejido productivo sevillano es a través de sus asociaciones. La unidad es la clave para

reivindicar a las Administraciones medidas de estímulo económico con la suficiente carga financiera

para paliar la difícil y volátil situación económica que vivimos.

El diálogo social debe ser el escenario institucional para la identificación de los principales retos de

Sevilla, de Andalucía y de España y, por supuesto, para afrontar un clima económico y social de

gran incertidumbre. Cuando las cosas se prevén y se negocian, el margen de error se acorta

notablemente. Ese es el valor del Diálogo Social y de las mesas de negociaciones. Un valor

muchas veces intangible, pero esencial para afrontar el futuro con garantías y mantener la paz

social.

Formación. La brecha existente en nuestro país entre la formación y el empleo subraya una

situación contradictoria: elevados niveles de desempleo y, a la vez, escasez de cualificaciones y de

competencias de interés para el mercado laboral. Aquí tienen mucho que decir los centros

educativos y su colaboración con las empresas. Desde la CES se están firmando convenios para

reforzar los programas de formación en sectores con perfiles no cubiertos e impulsar la Formación

Profesional, en particular la modalidad de FP Dual, para mejorar la empleabilidad de los jóvenes, ya

que ofrece enseñanza teórica y práctica, y acerca al estudiante al mundo laboral.

Combatir la sequía,  es una de las preocupaciones principales de los empresarios, que este año va a

costarle dos puntos a la economía andaluza. El agua es el oro de nuestra tierra. Sevilla, debido a

su climatología, es especialmente sensible a la grave amenaza que supone la falta de agua, tanto

para la población en general como para el mundo rural, los servicios y las industrias, especialmente

la agroalimentaria. La agricultura es el pilar de nuestros indicadores macroeconómicos, así como del

empleo y las exportaciones, que son claves para el crecimiento económico, la estabilidad y el futuro.

Fomento de la innovación social, es decir, de crear y aplicar nuevas ideas, soluciones, modelos,

productos o servicios que buscan abordar problemas sociales o mejorar la calidad de vida de las

personas y comunidades. A diferencia de la innovación tradicional, la innovación social se enfoca en

generar un impacto positivo en la sociedad y en la resolución de desafíos sociales.

Industria. Uno de los retos de la CES es conseguir el objetivo europeo de que el 20% del PIB de

nuestro tejido productivo sea la industria, y ha comprometido a todas las Administraciones y

sindicatos para lograrlo.

Impulso de la transformación digital del tejido productivo sevillano. Hay que estar cerca de los

empresarios, especialmente de las pymes, para que se puedan adaptar a los nuevos entornos

digitales y ser más competitivos. La CES ha firmado varios programas para que las empresas

andaluzas capaciten a sus profesionales en la búsqueda de la competitividad a través la

transformación de sus operaciones desde lo digital buscando la eficiencia, la calidad y la toma de

decisiones basadas en datos

La colaboración público-privada es fundamental. El sector privado puede ser un auténtico y leal

socio para la Administración, por ejemplo, en el desarrollo de las inversiones de las

Administraciones (como en el caso de las infraestructuras), la implementación de ciertas políticas

(como la investigación y la innovación), o para la prestación de los servicios públicos (como la

educación y la sanidad). Hay que convocar a todos los agentes de desarrollo para sacar adelante

proyectos de alto impacto y con la mejor ejecución, es decir, sacar lo mejor de lo público y lo

privado y unir sinergias.

Clima favorable a la actividad empresarial. El apoyo público debe ser tanto financiero como

normativo. Es el momento de profundizar en medidas regulatorias que faciliten la inversión, que

eliminen trabas y burocracia, que permitan la flexibilidad y la diversificación, que impulsen la

internacionalización y que faciliten el proceso de transformación digital que la sociedad demanda.

Medidas que no depriman la oferta productiva y el consumo. Consolidar la actividad empresarial, así
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como asegurar la productividad y el empleo, pasa también por una nueva fiscalidad más flexible y

competitiva, orientada al crecimiento empresarial.

Infraestructuras. La provincia ha recibido la menor inversión en infraestructuras desde 1985, según la

Airef. Estas carencias se han traducido en notables retrasos en proyectos importantes como la SE-

40, la Red de Metro y la conexión Santa Justa y el Aeropuerto. Gracias a la presión por parte de los

diferentes actores sociales, como la plataforma ciudadana impulsada por la CES, Sevilla YA, que

cuenta con la representación de los diferentes sectores de la sociedad, incluyendo colegios

profesionales, sindicatos, entidades sociales, universidades, empresarios de diferentes sectores

económicos, asociaciones vecinales y empresas, muchos proyectos que estaban en el olvido, se

han puesto sobre la mesa, algunos incluso se han puesto en marcha, como el de la Línea 3 del

Metro.

Rus  quiere seguir trabajando y que por fin se hagan los proyectos que son necesarios para el

futuro de Sevilla. Sin infraestructuras no hay desarrollo, lo que da lugar a altos niveles de

pobreza. La falta de infraestructuras dificulta el acceso a servicios básicos como educación,

salud, transporte y comunicación, lo que afecta negativamente el bienestar de la población y la

capacidad de las empresas para crecer. No es casual que Sevilla cuenta con seis de los

quince barrios más pobres de España, según los datos del INE.
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Miguel Rus volverá a optar a la presidencia de la patronal

sevillana
Según ha informado la CES en un comunicado, el objetivo del próximo mandato de Miguel

Rus será "consolidar un tejido productivo sólido que impulse el desarrollo económico y

social, es decir, una Sevilla empresarialmente potente y competitiva. Una provincia para vivir,

visitar, invertir y trabajar, donde los jóvenes encuentren trabajo y puedan desarrollar un

proyecto de vida, y donde las empresas y sus empleados se sientan como en casa:

acogidos, protegidos, apoyados e impulsados".

CES  •  original

Miguel Rus volverá a optar a ser el presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla

(CES) tras solicitárselo de forma unánime el comité ejecutivo de la patronal sevillana, una

petición que ha aceptado a pesar de que había manifestado en varias ocasiones que su

periplo al frente de la patronal terminaba con este mandato, que se había prorrogado con la

llegada del coronavirus y la crisis posterior.

Según ha informado la CES en un comunicado, el objetivo del próximo mandato de Miguel

Rus será "consolidar un tejido productivo sólido que impulse el desarrollo económico y social,

es decir, una Sevilla empresarialmente potente y competitiva. Una provincia para vivir, visitar,

invertir y trabajar, donde los jóvenes encuentren trabajo y puedan desarrollar un proyecto de

vida, y donde las empresas y sus empleados se sientan como en casa: acogidos, protegidos,

apoyados e impulsados".

Rus quiere "seguir defendiendo a los empresarios y reclamando a las diferentes

Administraciones las condiciones necesarias para lograr una provincia próspera y con futuro, y

más ahora cuando vienen tiempos difíciles, que es cuando hay que estar más unidos y ser

más reivindicativos".

Entre los retos que se plantea es conseguir un  fuerte apoyo a las organizaciones territoriales y

sectoriales,  ya que considera que la unidad es la "clave para reivindicar a las Administraciones

medidas de estímulo económico con la suficiente carga financiera para paliar la difícil y volátil

situación económica que vivimos". A ello une el diálogo social  para afrontar un clima

económico y social de "gran incertidumbre", un valor "intangible pero esencial".

Otro de los retos que se marca es la formación para evitar la brecha existente entre los

elevados niveles de desempleo y la escasez de cualificaciones y de competencias de interés

para el mercado laboral, impulsando la Formación Profesional, en particular la modalidad de

FP Dual.

A ello une combartir la sequía, que este año "va a costarle dos puntos a la economía

andaluza"; el formento de la innovación social; que la industria alcance el 20% del PIB; el

impulso de la transformación digital del tejido productivo sevillano; y la colaboración público-

privada para sacar adelante "proyectos de alto impacto y con la mejor ejecución" para lo que

consideran clave un clima favorable a la actividad empresarial, tanto financiero como normativo,

e infraestructuras.

En este último punto, Rus ha afirmado que "quiere seguir trabajando y que por fin se hagan

los proyectos que son necesarios para el futuro de Sevilla. Sin infraestructuras no hay

desarrollo, lo que da lugar a altos niveles de pobreza. La falta de infraestructuras dificulta el

acceso a servicios básicos como educación, salud, transporte y comunicación, lo que afecta

negativamente el bienestar de la población y la capacidad de las empresas para crecer. No es

casual que Sevilla cuenta con seis de los quince barrios más pobres de España, según los

datos del INE".

Trayectoria profesional de Rus

Miguel Rus Palacios forma parte de la tercera generación de una familia de empresarios con

fuertes lazos en el ámbito de la construcción. Es hijo de Antonio Miguel Rus Velázquez y nieto
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de Salvador Rus López, quien fundó Rusvel, una compañía que en el año 2021 celebró su

centenario. Rusvel es reconocida como una de las empresas familiares más antiguas y sólidas

del sector en Andalucía.

El actual presidente de la CES es diplomado en Ciencias Económicas y Empresariales por la

Universidad de Sevilla (1987). Después de completar sus estudios, se unió al departamento de

Administración de la empresa Salvador Rus López Construcciones. En 1994, asumió el cargo

de director económico-financiero, y en 1996, se convirtió en apoderado del Grupo Salvador

Rus, que hoy en día es conocido como el Grupo Rusvel.

Dos años más tarde se convirtió en gerente de las empresas filiales y asumió la

responsabilidad de la unidad de negocio inmobiliario. En 2001, fue nombrado consejero

delegado. Desde 2003, ha estado como consejero delegado del Grupo Rusvel y todas sus

empresas, donde en 2007, asumió el cargo de presidente y CEO.

Además de sus roles en el Grupo Rusvel, desde el 23 de mayo de 2012, Miguel Rus está al

frente de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), después de haber sido

presidente de la Asociación Sevillana de Constructores y Promotores (Gaesco).

La CES

La CES actualmente representa y defiende los intereses empresariales de más de 12.000

empresas y autónomos de todos los sectores y actividad y, a través de sus asociaciones, se

negocian convenios colectivos que afectan a más de 50.000 empresas y a más de 300.000

trabajadores, erigiéndose como "máximo referente en cuanto a representatividad y la voz de la

comunidad empresarial de la provincia".
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A. S. A.   

El gobierno local explicó ayer 
que la avenida de Las Razas se 
abrirá a lo largo de esta semana 
en el tramo desde Lagoh hasta 
más allá de la gasolinera y que so-
lo está pendiente de la revisión 
del alumbrado. Técnicos munici-
pales acudirán a la zona para ver 
si la reapertura puede ser hoy 
mismo o mañana jueves. En cual-
quier caso seguro que será en es-
ta semana. Así lo explicó el go-
bierno local a este periódico tras 
la visita de autoridades a la obra 
del colector Emisario Puerto. 

La consejera de Agricultura, 
Carmen Crespo, visitó junto al al-
calde de Sevilla, José Luis Sanz, 
y el presidente de la Autoridad 
Portuaria, Rafael Carmona, las 
obras de mejora y ampliación del 
colector Emisario Puerto que co-
nectará con la estación depura-
dora de aguas residuales del Co-
pero.  

Esta nueva fase de obras man-
tiene cerrada al tráfico la aveni-
da de las Razas desde agosto de 
2022. Cuenta con un presupues-
to de 8,3 millones de euros y al-
canza un grado de ejecución del 
23% (un 40% si se tienen en 
cuenta los acopios). 

Crespo resaltó la importancia 
de la colaboración entre adminis-
traciones y expresó su agradeci-
miento al Ayuntamiento sevilla-
no y al Puerto de Sevilla. 

 Sanz destacó que “Sevilla te-
nía un importante déficit de in-
fraestructuras hidráulicas desde 
hace décadas” y agradeció a la 
Junta de Andalucía el esfuerzo 
político e inversor que está ha-
ciendo en la ciudad de Sevilla, y 
a la consejera de Agricultura, 
muy especialmente. 

Esta obra se inserta en una ac-
tuación global de  ingeniería con 
una inversión global de 128 mi-
llones de euros que beneficiará a 
un millón y medio de sevillanos 
para modernizar la depuración 
de aguas residuales en Sevilla.  

La consejera subrayó que “este 
proyecto moderniza una infraes-
tructura fundamental para adap-
tarla a las necesidades del siglo 
XXI, dejando atrás un colector, 

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El alcalde y la consejera de Agricultura en la visita al colector Emisario Puerto junto a Lagoh.

Las Razas se abrirá 
hasta la gasolinera 
esta misma semana
La obra del colector 

Emisario Puerto está  

al 20% de ejecución,  

según Agricultura  

  

Vista de la obra de ampliación y mejora del colector. 

de los años 60 y totalmente obso-
leto”. Crespo indicó que esta ac-
tuación “tendrá, además, un im-
pacto positivo sobre el río Gua-
dalquivir y, por ende, para el en-
torno de Doñana, siendo una 
obra que supone una mejora me-
dioambiental importantísima”. 

Rafael Carmona reclamó a las 
autoridades presentes la necesi-
dad de que las torres de Endesa 
se eliminen definitivamente de 
este enclave con vistas a soterrar 
el cableado que da servicio a los 
suelos portuarios.  En este encla-
ve junto al Lagoh también se 
construye el puente de acceso a 
Isla Natura.
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La obra del colector emisario arroja un grado de ejecución del

23% que sube al 40% con los acopios
Las actuaciones alcanzan actualmente un grado de ejecución del 23%, que se eleva hasta el

40% si se tienen en cuenta los acopios. La consejera ha subrayado que "este proyecto

moderniza una infraestructura fundamental para adaptarla a las necesidades del siglo XXI,

dejando atrás un colector, de los años 60 y totalmente obsoleto".

original

Noticias Andalucía.

La consejera de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural, Carmen Crespo, ha visitado,
junto al alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, y el presidente de la Autoridad Portuaria, Rafael
Carmona, las obras de mejora y ampliación del colector emisario, una nueva fase de la
importante actuación global del Copero. Las actuaciones alcanzan actualmente un grado de
ejecución del 23%, que se eleva hasta el 40% si se tienen en cuenta los acopios.

Se trata, como ha resaltado Crespo, de "un nuevo e importante paso de la gran obra de
ingeniería hídrica en desarrollo para conducir las aguas residuales de la ciudad a la Estación
Depuradora de Aguas Residuales (EDAR) de El Copero, que beneficiará a un millón y medio
de sevillanos" y que presenta una inversión global de 128 millones de euros.

En el caso concreto de la fase de mejora y ampliación del colector emisario del Puerto de
Sevilla, obra que mantiene cerrada al tráfico la avenida de las Razas desde agosto de 2022,
esta actuación presenta un presupuesto de 8,3 millones de euros y un grado de ejecución del
23%, porcentaje que se eleva hasta el 40% si se tienen en cuenta los acopios, según ha
precisado la consejera.

La consejera ha subrayado que "este proyecto moderniza una infraestructura fundamental para
adaptarla a las necesidades del siglo XXI, dejando atrás un colector, de los años 60 y
totalmente obsoleto". Crespo ha indicado que esta actuación "tendrá, además, un impacto
positivo sobre el río Guadalquivir y, por ende, para el entorno de Doñana, siendo una obra que
supone una mejora medioambiental importantísima".

Crespo ha resaltado la importancia de la colaboración entre administraciones y ha expresado
su agradecimiento en este sentido al Ayuntamiento de la capital hispalense y al Puerto de
Sevilla.

Sanz ha explicado de su lado que "Sevilla tenía un importante déficit de infraestructuras
hidráulicas desde hace décadas, por ello quiero agradecer a la Junta de Andalucía el esfuerzo
político e inversor que está haciendo en la ciudad de Sevilla, a la consejera de Agricultura,
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muy especialmente".

Sanz ha resaltado también que "esto demuestra el compromiso que tiene el presidente,
Juanma Moreno, con Sevilla y el interés por la mejora de la calidad de vida de los sevillanos,
más de un millón y medio de toda el Área Metropolitana que se verán beneficiados por esta
obra".
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Las empresas de abastecimiento de 

agua compartieron ayer proyectos de 

transformación digital, ideas y estra-

tegias con respecto al ciclo integral 

del líquido elemento en La Galería de 

ABC. En el debate, se trataron cues-

tiones como la transición tecnológi-

ca que se está produciendo gracias a 

los fondos Next Generation o la subi-

da de los precios de las tarifas. Estos 

puntos se analizaron en un encuen-

tro organizado por ABC de Sevilla, pa-

trocinado por Caixabank y donde co-

laboraron Aljarafesa, Aqualia, Ema-

sesa e Hidralia.  

Uno de los aspectos más debatidos 

fue la subida de las tarifas del agua, 

donde los participantes apuntaron 

que «para tener un servicio de cali-

dad de abastecimiento, hay que pa-

garlo» y pidieron un acuerdo a nivel 

nacional porque hay que hacer fren-

te a los gastos de estas empresas y, 

por ejemplo, al cambio de los siste-

mas o simplemente de las tuberías, 

las cuales tienen ya muchos años. 

En la primera parte de la charla y 

en el tema de la transformación tec-

nológica, Manuel Romero, consejero 

delegado de Emasesa, comentó que 
«estamos esperando que se haga rea-

lidad la transformación digital» y por 

ello, «se están colocando los conta-

dores inteligentes, los cuales van a 

aportar una cantidad ingente de da-

tos», en total, «7,5 millones de datos 

al día y la inteligencia artificial ana-

lizará todos esos datos para contro-

lar el ciclo integral del agua».  

También destacó que «ese conoci-

miento de los datos sirve para cono-

cer la demanda en tiempo real, tener 

una mayor eficacia de cara a las fugas 

y la depuración de aguas residuales». 

El sistema del que habló Manuel Ro-

mero es de telelectura y contribuirá a 

que cada cliente conozca a través de 

una aplicación móvil aquellos datos 

que permitan mejorar tanto la eficien-

cia hídrica como la predicción de la 

demanda y al ahorro, proporcionan-

do servicios a los usuarios como la de-

tección de fugas en las viviendas, los 

consumos anómalos o los servicios a 

personas vulnerables por parte de la 

empresa de aguas. El responsable de 

Emasesa señaló que se podrá conocer 

de forma inteligente cómo consumen 

el agua los usuarios o clientes, permi-

tiendo realizar una mejor planifica-

ción de los procesos de control.  

De cara al usuario, estos contado-

res inteligentes supondrán «un cam-

bio radical» a la hora de entender el 

uso del agua, puesto que le permiti-

rá «conocer con detalle cómo se usa 

la misma y cómo se podrán tomar de-

cisiones para lograr una eficiencia y 

eficacia en su uso» en medio de una 

sequía pertinaz que está afectando a 

las reservas hídricas.  

Por su parte, Pedro Rodríguez, di-

rector gerente de Aljarafesa, explicó 

que «la digitalización del ciclo inte-

gral del agua va a permitir conocer el 

estado de las redes, la prevención de 

donde hay una avería y mejorar la ges-

tión» del mencionado ciclo. Asimis-

mo, comentó que «empezamos con 

modelos digitales, avances de trans-

formación digital, lo cual es necesa-

rio y hay profesionales que están con 

las expectativas para conseguir estos 

fondos de Next Generation». 

El proyecto que presentó Aljarafe-

sa para estos fondos es el denomina-

do GAIA en el que se pretende digita-

lizar los sistemas de abastecimiento 
y saneamiento de distintos munici-

pios que están conectadas entre sí y 

realizan el vertido en entornos me-

dioambientalmente sensibles como 

es el caso de los afluentes del Parque 

Nacional de Doñana.  

Para ello y según se explicó, el pro-

yecto GAIA se apoya en «una combi-

nación innovadora de la digitaliza-

ción completa que va desde el trata-

miento, la distribución, el consumo, 

las redes de saneamiento, la depura-

ción y el vertido con el uso sistemá-

tico de la inteligencia artificial, para 

mejorar la eficiencia de las redes y 

anticipar los vertidos en las de sanea-

miento». 

Marcos Martín, consejero delega-

do de Hidralia, recordó el centro en 

Marbella donde se está digitalizado 

el proceso desde hace años y señaló 

que «iniciamos ya en 2015 este pro-

ceso» creando un ecosistema local 

para abordar los retos que existen en 

la actualidad en esta localidad.  

Por otro lado, explicó que «estare-

mos ahí contribuir el desarrollo de 

información de esos sistemas por el 

estrés hídrico» que hay en Andalucía 

y destacó que este proyecto «nos ha 

permitido un ahorro de agua de 

400.000 metros cúbicos». Este hub 

desarrollado en el municipio marbe-

llí es un centro digital de control que 

permite unificar toda la gestión del 

ciclo integral del agua en una única 

plataforma.  

Todos los procesos que se llevan a 

cabo en el ciclo urbano desde su cap-

tación hasta el saneamiento se mo-

nitorizan en tiempo real y gracias a 

la red de sensores repartidos por las 

redes y equipamientos, se puede con-

trolar todo lo que va sucediendo en 

el sistema de abastecimiento. 

Lucas Díaz, director de zona sur 

de Aqualia, resaltó durante el encuen-
tro que «existen dos hubs tecnológi-

cos, Almería y Campo de Gibraltar». 

Por otro lado, recordó que el «mayor 

embalse que existe es el que ahorra» 

y volvió a señalar que los fondos Next 

Generation están acelerando el pro-

ceso de digitalización y se ha conse-

guido un proyecto que va a beneficiar 

a 475.000 habitantes de cara a con-

trolar la red de abastecimiento de 

aguas.  

Al igual que Emasesa, se están im-

plantando tecnologías avanzadas 

como la telelectura de contadores, 

sistemas de información cartográfi-

cos digitales, inteligencia artificial y 

control de las pérdidas de agua de 

cara a un funcionamiento eficiente 

de la red de aguas.  

De izquierda a derecha: Luis Montoto, Manuel  

«Para tener un servicio  
de agua de calidad hay 
que pagarlo»
∑ Emasesa, Aljarafesa, Aqualia e 

Hidralia comparten ideas para buscar 
la eficiencia en el ciclo integral 

∑ El abastecimiento, las desaladoras o 
los precios de las tarifas fueron otros 
temas tratados en el encuentro  

JORNADAS DE TRANSFORMACIÓN DIGITAL

Para cerrar el acto, el secretario 
general del agua de la Junta de 
Andalucía, Ramiro Angulo, 
agradeció este espacio de diálogo, 
y recordó que «hay que remar 
todos, tanto empresas públicas 
como privadas para cumplir» el 
pacto andaluz del agua de 2020, 
el cual «es una prioridad», así 
como los planes hidrológicos y 
recordó que «se está trabajando a 
marchas forzadas» para cumplir 
los puntos de las distintas 
estrategias.  

Desarrolló que hay 54 plantas 
en ejecución y que uno de los 

aspectos más destacados para 
tener en cuenta en los próximos 
años es el proceso de desalar el 
agua, así como que están en 
proyecto 10 u 11 desaladoras a lo 
largo del litoral andaluz porque 
la comunidad autónoma tiene 
900 kilómetros de costa y se está 
empezando a tramitar presas.  

Asimismo, Angulo comentó 
que hay que saber gestionar los 
fenómenos atmosféricos extre-
mos y que es fundamental los 
procesos digitales para gestionar 
correctamente el ciclo integral del 
agua y cumplir con los objetivos.

Los proyectos y objetivos hídricos de 
la Junta de Andalucía

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 31

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/11/2023

 España

 58 587 EUR (62,337 USD)

 493,62 cm² (79,2%)

 7835 EUR (8337 USD) 

  Romero, Pedro Rodríguez, Marcos Martín y Lucas Díaz  // FOTOS: RAÚL DOBLADO

Zoila Borrego, Ramiro Angulo y Ana Soler

Los participantes en el debate se-
ñalaron con respecto al precio del
agua que los costes con la sequía son
más caros como el proceso de depu-
ración, las inversiones permanentes
que se tienen que realizar y por ello,
destacaron que subir la tarifa «es fun-
damental para sostener las empre-
sas». 

Los costes 

Trataron aspectos cómo el coste de
las energías o la conservación de las
redes para justificar las subidas de
las tarifas, algunas de las cuales no
se producen desde hace casi una dé-
cada.  

Cabe recordar que Emasesa apro-
bó el incremento de un 9 por ciento
el año que viene y el siguiente de cara
al mantenimiento de las redes y ga-
rantizar el servicio. Romero ha apun-
tado que «el agua en España es bara-
ta con respecto a otros países de la
Unión Europea». 

Asimismo, explicaron las distintas
condiciones que tienen las empresas
y donde abastecen agua y recordaron
que es un servicio público que hay
que mantenerlo. Además, pidieron
«responsabilidad a las autoridades
nacionales para que se pongan de
acuerdo» con respecto al abasteci-
miento del agua y que este debate no
esté tan politizado.  

Otros asuntos tratados en el en-
cuentro es que los participantes apun-
taron que el proceso de desalación
«puede que sea una solución a medio
y largo plazo» y que la media de la
pérdida de agua es de un 12 por cien-
to, siendo la media nacional de un 20
por ciento. 

Esta jornada en La Galería de ABC
puso de manifiesto que las empresas
de abastecimiento y saneamiento de
aguas están en constante transfor-
mación debido al avance de las tec-
nologías y sobre todo, por la sequía
que sigue asolando a Andalucía y que
está provocando que las compañías
busquen la eficiencia y la eficacia de
las redes para que las cuales funcio-
nen de una forma óptima y se bus-
quen facilidades de cara a los usua-
rios y clientes. 

Las compañías 
enumeraron sus proyectos 
tecnológicos que han 
presentado a los fondos 
Next Generation 

Los representantes de las 
empresas trataron 
aspectos relacionados con 
la sequía o los proyectos de 
energías renovables 

Asimismo, la idea central 
de la jornada se centró 
sobre el funcionamiento 
eficiente y eficaz de la red 
de aguas
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

El 95 por ciento de los otorrinolaringó-

logos que trabajan en la sanidad priva-

da en Sevilla han decidido cerrar sus 

consultas con asegurados de Asisa, la 

mutualidad de los funcionarios públi-

cos. Son cerca de 60 profesionales los 
que están secundando este cierre de ac-

tividad desde el pasado lunes. Asisa es 

la segunda compañía de seguros que 

más factura en Sevilla, por lo que esta 

medida va a afectar a cientos de pacien-

tes. «Se mantienen las urgencias pero 

no se realizará ninguna operación du-

rante este cese temporal de actividad», 

confirma Jesús Miguélez, secretario de 

la Asociación de Otorrinos de Sevilla. 

 Las operaciones previstas para el 

mes de noviembre se han aplazado sin 

fecha hasta que se resuelva el conflicto 

que mantienen estos profesionales con 

las principales compañías  asegurado-

ras, entre ellas Adeslas, Sanitas, DKV y 

Mapfre. «Entendemos que la compañía 

actuará con sensatez y se sentará a ha-

blar con nosotros», comenta el faculta-

tivo, que agradece «la comprensión de 

los pacientes ante la desconvocatoria 

de sus consultas u operaciones».  

El doctor Miguélez destaca que «no 

sólo es un tema económico sino tam-

bién el tipo de autorizaciones concedi-

das o que a un enfermo hasta el mismo 

día de la intervención no se le diga si 

está autorizado, de modo que a veces 

no se completan los quirófanos con todo 

lo que eso significa, o anestesias que se 

deniegan en pacientes pediátricos por-

que se asegura que se pueden hacer con 

anestesia local en niños de 3,4 ó 5 ni-

ños». El facultativo destaca también que 

los baremos de los servicios médicos 

no se actualizan desde hace 30 años. 
«Mantendremos este cierre de activi-

dad hasta que nos hagan alguna pro-

puesta, aunque sabemos que esto lleva-

rá un tiempo y lo que queremos es em-

pezar a hablar», asegura. 

Aumento de la demanda 
La Asociación Sevillana de Otorrinola-

ringólogos en ejercicio libre explica en 

un comunicado que «esta asociación se 

ha creado como consecuencia de los 

problemas y difíciles circunstancias a 

las que se enfrentan diariamente en sus 

consultas y centros». Y explica que «con 

una sanidad pública enfrentada a nu-

merosas dificultades, la demanda pri-

vada de los servicios de nuestra espe-

cialidad a través de aseguradoras y mu-

tuas, ha crecido exponencialmente en 

la última década. Al aumento de la de-

manda, se suma el hecho de que la ba-

remación de los actos médicos no se ha 

visto actualizada desde hace más de 20 

años. Esto a nuestro entender, es un pro-

blema grave, ya que puede empeorar la 

calidad de la atención médica, y colo-

car al especialista bajo una presión éti-

ca y asistencial no deseable y que ha de 

evitarse en aras a una mejor atención 

posible al asegurado». Y añaden que  

«pedimos disculpas a los pacientes que 

pudieran estar afectados, y esperemos 

que pronto se solucione el conflicto para 

lograr una rápida y buena asistencia 

médica en el bien de todos». 

El pediatra Fernando Ferreira, pre-
sidente de la Asociación Sevillana de 

Pediatras en libre ejercicio, que acor-

dó hace dos semanas el cierre de con-

sultas, advertía a ABC de las conse-

cuencias, de prolongarse este cierre. 

«Las urgencias se están llenando de 

consultas en pediatría porque lleva-

mos una semana sin aceptar consul-

tas. El colapso en urgencias es inevita-

ble si esto no se arregla y así pasará en 

todas las especialidades que han deja-

do de pasar consulta», asegura. Las ur-

gencias se seguirán atendiendo en to-

dos los casos.  

La primera especialidad que se plan-

tó frente a algunas compañías privadas 

fue aparato digestivo, a la que se suma-

rían  cirujanos plásticos, maxilofacia-

les, cardiólogos, urólogos, hematólogos 

y pediatras. En la especialidad maxilo-

facial permanecen suspendidas las con-

sultas para Fiatc, Mapfre, DKV, Sanitas, 

Asisa, Adeslas y Cosalud desde el pasa-

do 18 de septiembre. Los urólogos sus-

pendieron el 1 de septiembre la aten-

ción a pacientes de Fiatc y DKV. Los ci-

rujanos plásticos no aceptan consultas 

con pacientes de Asisa, Adeslas, Mapfre 

y Sanitas desde el 15 de septiembre y 

suspendieron la cirugía desde el 30 de 

ese mes. Los especialistas en aparato 

digestivo tienen su cerrada su activi-

dad desde 1 de julio para pacientes de 

DKV, Mapfre y Asisa. Los hematólogos 

han suspendido sus consultas con pa-

cientes de DKV y Mapfre desde el 1 de 

octubre, el mismo día que se sumaron 
al cierre los cardiólogos con pacientes 

de DKV y Mapfre. 

Los otorrinos se unen al cierre  
de consultas privadas en Sevilla

∑ Cancelan todas las 
operaciones previstas  
con pacientes de Asisa 
pero mantienen las 
urgencias

// JUAN FLORES

Especialistas en digestivo, 
cirujanos plásticos, 
maxilofaciales, urólogos, 
cardiólogos, hematólogos y 
pediatras han cerrado 
también sus consultas
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Redacción SEVILLA 

Endesa informó ayer de que, en 
los nueve primeros meses del año, 
obtuvo un beneficio neto de 1.059 
millones de euros, lo que presen-
ta una caída del 35,9% con res-
pecto a los 1.651 millones de eu-
ros del mismo periodo del año pa-
sado. 

Este retroceso del resultado fue 
explicado por la energética por la 
menor presencia de extraordina-
rios, ya que el ejercicio pasado el 
grupo registró las plusvalías de la 
venta parcial de su negocio de mo-
vilidad eléctrica a su matriz Enel, 
y el impacto del gravamen espe-
cial del Gobierno a las energéti-
cas. 

Sin tener en cuenta los extraor-
dinarios, el beneficio neto ordina-
rio de la energética dirigida por 
José Bogas habría caído un 27,9% 
entre enero y septiembre con res-
pecto al mismo periodo de 2022, 
hasta los 1.059 millones de euros. 

El beneficio neto ordinario en 
este periodo se vio impactado por 
la caída del resultado bruto de ex-
plotación (Ebitda) y, en mayor 
medida, por unas mayores amor-
tizaciones, derivadas del mayor 
nivel inversor; unos mayores cos-
tes financieros, sobre todo como 
consecuencia de la subida de tipos 
de interés; y por una mayor tasa 
fiscal afectada por el gravamen 
extraordinario aprobado en 
2022. 

En concreto, el Ebitda de la 
compañía a cierre de septiembre 
se situó en los 3.353 millones de 
euros, un 9,6% inferior a hace un 
año y un 3% menos en términos 
comparables. 

Endesa indicó que su Ebitda se 
vio afectado por la sentencia favo-

rable registrada en 2022 sobre la 
financiación del bono social por 
152 millones y por el pago en este 
ejercicio 2023 del impuesto ex-
traordinario sobre las ventas por 
valor de 208 millones, lo que sitúa 
el epígrafe de estructura y ajustes 
en -364 millones. 

A nivel operativo, la evolución 
positiva del grupo se basó, por un 
lado, en los resultados positivos 
de los negocios de redes (230 mi-
llones), renovables (280 millo-
nes) y comercialización de ener-
gía y servicios (473 millones); y, 
por otro, en la aportación negati-

va del negocio de generación con-
vencional (-738 millones), afecta-
do principalmente por la extrema 
volatilidad en los mercados de 
gas, con efectos no recurrentes 
que han impactado el tercer tri-
mestre. 

Con estos resultados, la energé-

tica destacó que tiene encamina-
dos los objetivos financieros para 
el ejercicio, que pasan por un Ebit-
da de entre 4.400-4.700 millones 
y un beneficio neto de entre 
1.400-1.500 millones de euros, 
abonando un dividendo por ac-
ción en el entorno de 1 euros. 

Por su parte, los ingresos de la 
eléctrica en estos nueve primeros 
meses de 2023 sufrieron un des-
censo del 22%, hasta situarse en 
los 19.211 millones de euros. 

Mientras, la inversión se elevó 
un 2% entre enero y septiembre, 
en términos interanuales, hasta 
los 1.509 millones de euros. El 
76% se destinó a redes y renova-
bles. 

En lo que respecta a las renova-
bles, el grupo tiene operativos 
9.300 megavatios (MW) de esta 
potencia (hidroeléctrica, solar y 
eólica) en la Península, 800 MW 
más respecto a hace un año. 

En cuanto a la senda de descar-
bonización, la compañía situó la 
producción libre de emisiones de 
CO2 en la Península en el 79% del 
total, seis puntos más respecto al 
mismo periodo del año anterior. 

En lo se refiere a la actividad co-
mercial, la base de clientes en el 
mercado libre del grupo se incre-
mentó hasta los 6,9 millones –de 
los 10,5 millones de sus clientes 
eléctricos totales en España– y el 
porcentaje de ventas de electrici-
dad a precio fijo cubiertas con 
producción sin emisiones alcanza 
el 73% -29,5 teravatios/hora 
(TWh) sobre un total de 40,3 
TWh-. 

Asimismo, la eléctrica tiene ya 
vendida el 100% de su producción 
propia de electricidad para 2023 
y el 91% para 2024, en ambos ca-
sos a un precio de 65 euros/MWh, 
cumpliendo con la regulación en 
vigor. 

En el negocio del gas, redujo el 
volumen total comercializado en 
un 8% hasta 70 TWh, debido al 
consumo sustancialmente menor 
en las centrales de ciclo combina-
do y pese al aumento de consumo 
a clientes industriales y domésti-
cos. 

El beneficio de Endesa cae un 35,9% 
por menores plusvalías y el impuesto

M. G. 

José Bogas posa antes de la presentación de los resultados trimestrales.

l La energética 

tiene vendido el 

100% de su 

producción propia  

eléctrica en 2023

La compañía confirma 
que incrementó su 
inversión un 2%, hasta 
los 1.509 millones
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R. D. 

Hasta la fecha, “el programa Kit 
Digital ha concedido cerca de 
300.000 ayudas, lo que supone 
que alrededor de 1.350 millones 
de euros procedentes de los fon-
dos NextGenerationEU han llega-
do a pymes y autónomos españo-
les con el objetivo de impulsar so-
luciones básicas de digitaliza-
ción” y, “en el caso de Andalucía, 
se han concedido alrededor de 
52.000 bonos con las ayudas Kit 
Digital por una cuantía de más de 
218 millones de euros”. 

Así lo destaca el secretario ge-
neral de ATA Andalucía, Daniel 

Muñoz, quien recuerda que el Kit 
Digital “es un programa de ayu-
das del Gobierno de España, ges-
tionado por Red.es”, entidad ads-
crita al Ministerio de Asuntos Eco-
nómicos y Transformación Digital 
a través de la Secretaría de Estado 
e Inteligencia Artificial. El progra-
ma está financiado por la Unión 
Europea (UE) a través de los fon-
dos NextGenerationEU, en el 
marco del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia, la 
agenda España Digital 2026 y el 
Plan de Digitalización de Pymes 
2021-2025. Muñoz precisa que, 
“desde que se puso en marcha el 
programa, en marzo de 2022, la 
Federación Nacional de Asocia-
ciones de Trabajadores Autóno-
mos-ATA ha asesorado a más de 
6.500 autónomos, de los que 
1.500 son de Andalucía, ofrecién-
doles toda la información necesa-
ria para que conozcan de primera 

mano el programa en todas sus 
vertientes”. En concreto, según 
señala, “hemos tramitado cerca 
de 3.500 expedientes, facilitando 
los trámites burocráticos especial-
mente a los autónomos que, por 
ser únicamente ellos o tener una 
plantilla muy pequeña, todo el te-
ma de trámites les resulta compli-
cado”. Además, ATA asesora en 
materia de consultoría, “para de-
tectar las necesidades reales de 
los autónomos en cuanto a la digi-
talización con el fin de utilizar el 
Kit Digital en las soluciones que 
más le convengan en su negocio, 
para conseguir una mayor eficien-
cia y productividad a más de 
2.600 autónomos”. 

De hecho, según indica Muñoz, 
“se trata de un programa de ayu-
das para digitalización de pymes 
que se ha convertido en el más de-
mandado de la historia de Espa-
ña. Tiene el objetivo de digitalizar 
a empresas de menos de 50 em-
pleados y autónomos de todos los 
sectores productivos en todo el te-
rritorio nacional y contribuir a 
modernizar el tejido productivo 
español. Así, los bonos digitales 
que reciben las empresas son de 
12.000, 6.000 y 2.000 euros, de-
pendiendo de su tamaño”.

El programa ha concedido 

cerca de 300.000 ayudas, 

que suponen alrededor de 

1.350 millones de euros

AUTÓNOMOS

Casi 52.000 bonos 

del kit digital

 

Los bonos digitales son de 12.000, 6.000 y 2.000 euros.
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Cuenta atrás para el II Máster en Sumillería de Gastromiun
Viene mucha gente de fuera. No sólo conservan a la gran mayoría de ponentes que

integraron su extenso y variopinto programa, como Ferrán Centelles o José Peñín, sino que

incluso habrá novedades: Por ejemplo trataré con Pitu Roca (el prestigioso sumiller de El

Celler de Can Roca) a ver si se puede bajar.

original

Una sumiller comprueba la capa de un vino tinto. / D.S.

Queda menos de un  mes y aún queda alguna plaza vacante para el Máster en Sumillería,
Enología y Gestión de Bodegas 2023/24, que la Escuela Internacional de Gastronomía
Gastromiun y la Escuela de Negocios de la Cámara de Comercio de Sevilla imparte por
segundo curso y que dará comienzo el 20 de este noviembre.

El madrileño Rafael Bellido, presidente de la Federación de Andalucía de Sumilleres y también
de la sevillana, ya cuenta con la experiencia del primer año como Director Académico del
Máster: Va muy bien, como el primer Máster fue un éxito, los mismos ponentes y alumnos que
estuvieron han hecho una gran promoción y la verdad es que hay mucho interés y demanda,
sigue viniendo gente de toda Andalucía y paradójicamente, de donde menos proceden los
alumnos es de Sevilla. Viene mucha gente de fuera.

No sólo conservan a la gran mayoría de ponentes que integraron su extenso y variopinto
programa, como Ferrán Centelles o José Peñín, sino que incluso habrá novedades: Por ejemplo
trataré con Pitu Roca (el prestigioso sumiller de El Celler de Can Roca) a ver si se puede
bajar. De momento mantenemos casi todos los ponentes del pasado curso y ampliamos.

El curso pasado ya llamó la atención a nivel nacional la solidez del programa. Somos el

Master de España que más ponentes tiene, remarca Bellido. Para montar un máster, el director
tiene dos opciones, o dar él casi todas las horas, o configurar un cuadro de ponentes. En mi
caso impartiré clases y haré de tutor, pero sobre todo repartiré el temario entre muchos
ponentes para enriquecer los contenidos con numerosos puntos de vista. A diferencia de otros
Másters de otros campos, en el caso nuestro es muy importante que el alumno perciba
diferentes puntos de vista de diferentes profesionales acerca de una materia concreta. Y que él
elija y adopte su propia visión.

El empirismo al poder, como no podía ser de otra manera: Nos basamos mucho en catar, se
cata muchísimo. Hay mucha práctica, pero también mucha realidad, que es distinto. Puedes
hacer prácticas de cómo servir el vino en la escuela, pero el aprendizaje pleno se hace en
una situación real. Hay mucha verdad. Hasta llevamos hasta a un mago para que les enseñe
a hablar en público y direccionar al cliente hacia donde queremos.
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Aún hay plazas vacantes, el curso, que cuesta 4.750 euros  (hay ayudas, becas y facilidades de
pago), empieza el 20 de noviembre y serán 500 las horas, 340 de ellas presenciales y 160 no
presenciales. El horario, los lunes de 10 a 15 horas y de 16 a 21, y los martes de 9 a 14. Más
información en gastromiun.es.

Durante el curso, los 15 alumnos recibirán clases de aromas, aceite de oliva, destilados,
coctelería, cervezas, cafés. Y por supuesto, mucho vino. Sales de aquí con una gran base.
Somos uno de los másters con un filtro mayor a la hora de aceptar a la gente, porque van
buscando otra cosa y les dejamos claro que por ahí no va a ser. El perfil del alumnado  es algo
muy importante y queremos que no se confundan, por eso la entrevista de selección. No pocos
creían que era un máster para hace vino, y va muchísimo más allá.

Lógicamente, la experiencia del año inicial servirá para mejorar: El primer año siempre es un
poco más complicado, reconoce el Director Académico. Hay imprevistos que ya no van a
surgir. Cambiamos de ubicación  (Gastromiun se ubica este año en las instalaciones de
Heineken España en Sevilla, avenida de Andalucía, tras el acuerdo con Heineken y Fundación
Cruzcampo) y vamos a mejorar los timings, como ya sabemos cómo funcionan, cada año se
irá mejor. Hemos aprendido mucho de los alumnos y de las cosas que se pueden mejorar.
Ellos son nuestros máximos prescriptores.

Unos alumnos que tienen un estímulo inmejorable:  la empleabilidad es del cien por cien. A la
gente que está en nuestro Máster se la rifan, en España y fuera de España. Por ponerle un
ejemplo, el año pasado, tres de nuestros alumnos con tan sólo cuatro meses de curso,
entraron a la final de somelliers de Andalucía, compitiendo con someliers que llevan 10 o 15
años. Y de ellos, pasó una a la final nacional, la sevillana Ángela Cotrán, que trabaja en el
Marbella Club, donde ingresó a partir de empezar con nosotros en el Máster. No me lo
esperaba ni mucho menos, ese nivel del alumnado.
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El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, interviene en uno de los últimos plenos municipales  // RAÚL DOBLADO

MARIO DAZA 

SEVILLA 

José Luis Sanz necesitaba un socio para 
alcanzar su primer gran pacto del man-
dato y lo ha encontrado en el PSOE de 
Antonio Muñoz. El alcalde se garanti-
za de este modo la aprobación de su 
proyecto de ordenanzas fiscales para 
2024 en el Pleno extraordinario que se 
celebrará mañana jueves, aunque el 
precio a pagar haya sido aceptar el 70% 

de las enmiendas presentadas por los 
concejales socialistas al modelo fiscal 
diseñado por la Delegación de Hacien-
da para el próximo ejercicio. Un acuer-
do que ha llevado al gobierno munici-
pal a ceder en algunos de sus posicio-
namientos iniciales y a matizar varias 
de las modificaciones de impuestos y 
tasas que habían previsto. 

Las negociaciones entre ambos par-
tidos comenzaron hace días pero fue 
el lunes cuando se intensificaron. El 
delegado de Hacienda, Juan Bueno, se 
reunió al mediodía con la concejal so-
cialista Sonia Gaya y durante la tarde 
se sucedieron las llamadas para alcan-
zar puntos de acuerdo. Ayer, antes de 
la celebración de la Comisión de Ha-
cienda donde se aprobaron las alega-

ciones socialistas, el alcalde se adelan-
taba al resultado y reconocía que «no 
queríamos un proyecto de ordenan-
zas del PP sino de un amplio consen-
so». De ahí, avisaba, que «se hayan po-
dido hacer alegaciones de todo tipo» 
y que «hayamos aceptado enmiendas 
de todas las formaciones políticas». 

Entre las 14 alegaciones aceptadas 
al PSOE se encuentra la que dejará sin 
efecto la intención de cobrar a los pro-

Sanz llega a un pacto con Muñoz 
para salvar sus ordenanzas fiscales

∑ El gobierno acepta el 
70% de las enmiendas 
del PSOE y garantiza 
su apoyo en el Pleno

pietarios de ciclomotores de menos 
de 125 cc la tasa de la que ahora esta-
ban eximidos. Además, se modera la 
subida de los precios en el cemente-
rio, que se actualizará en función al 
IPC de septiembre y no en el porcen-
taje que inicialmente se pretendía. De 
igual modo, en el caso de las bodas ci-
viles en el Ayuntamiento, se incorpo-
ra una bonificación que irá en función 
de la renta de los contrayentes. 

Por otro lado, los socialistas tam-
bién ha conseguido garantizarse que 
la tasa de basura no subirá en propor-
ción a lo que lo haga la tarifa del agua. 
Era esta una de sus exigencias para 
aprobar la modificación del recibo de 
Emasesa que se pactó en el consejo de 
administración de la empresa metro-
politana de aguas y que debe ser so-
metido todavía a la ratificación del Ple-
no, donde presumiblemente darán su 
también su apoyo. Lo harán tras mo-
dificarse ciertos coeficientes en la fac-
tura para que la basura no se vea afec-
tada por el recargo al consumo de agua. 

El 20% de Podemos-IU 

En la Comisión de Hacienda también 
quedaron aprobaron el 20% de las 36 
enmiendas presentadas por Podemos-
IU a las ordenanzas fiscales, un grupo 
con el que Bueno también intensificó 
esta semana las negociaciones. Con 
ellas, se incorporan al proyecto boni-
ficaciones a la energía térmica, el man-
tenimiento del «carácter solidario» de 
las incineraciones en el cementerio o 
la posibilidad del pago en efectivo de 
los tributos para aquellos sevillanos 
que no dispongan de tarjeta de crédi-
to, entre otros. La coalición de izquier-
das, también decidió retirar un buen 
número de sus alegaciones por entrar 
en contradicción con las aprobadas 
con anterioridad entre el PP y el PSOE. 

Vox, por su parte, rechazó la mayo-
ría de las enmiendas que se debatie-
ron, aunque paradójicamente no ha-
bía presentado ninguna alegación al 
proyecto de ordenanzas fiscales del go-
bierno. Salvo cambio de última hora, 
su voto en el Pleno del jueves será ne-
gativo, pues aseguran que «no han exis-
tido contactos» con el equipo de Sanz 
para negociar un proyecto fiscal que, 
a su juicio, «esconde una subida gene-
ralizada de impuestos a los sevillanos».

Los precios del cementerio 
subirán según el IPC y la 
tasa a los ciclomotores de 
menos de 125 cc seguirá sin 
cobrarse como hasta ahora
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Manuel Ruesga 

José Luis Sanz sacará adelante 
mañana sus primeras ordenanzas 
fiscales con el apoyo de Antonio 
Muñoz. En la comisión de Hacien-
da celebrada ayer sobre los im-
puestos y precios públicos de la 
ciudad para el año que viene, el 
gobierno municipal aprobó total o 
parcialmente 15 de las 20 enmien-
das presentadas por el Partido So-
cialista, entre las que destacan la 
congelación de la tasa de basura, 
mantener que los ciclomotores si-
gan sin abonar el impuesto de cir-
culación, que las obras en vivien-
das turísticas no sean bonificadas 
y ajustar a la ley estatal el grava-
men a los pisos turísticos. Hay que 
sumar otras siete enmiendas de la 
confluencia de Podemos-IU. 

Una medida de especial calado 
para 2024 es el recargo del IBI 

para viviendas desocupadas, se-
gún contempla la nueva Ley de 
Vivienda del Gobierno de España 
y conforme a su definición espe-
cífica de vivienda desocupada. 
En concreto, el recargo será del 
50% de la cuota líquida del im-
puesto entre el cuarto y quinto 
año de desocupación, y otro 75% 
a partir del sexto año inclusive. 
La consideración de vivienda va-
cía la determinará un cruce de 
datos entre el padrón y la ausen-
cia de consumo de agua. 

En el IBI se mantiene la exen-
ción para recibos urbanos con 
cuota líquida por importe igual o 
inferior a seis euros (por ejemplo, 
pequeños trasteros) y 12 en in-
muebles rústicos (pequeñas par-
celas). Se bonificarán, asimismo, 
los recibos de inmuebles ubica-
dos en parques empresariales que 
desarrollen actividades de espe-
cial interés o utilidad. La enmien-
da socialista aceptada permite 
que se congele la tasa de basura 
tanto en 2024 como en 2025, fi-
jándose un mecanismo para la co-
rrección a la baja de los coeficien-
tes que se aplican a la tarifa base.  

De especial relevancia también 
es la enmienda que permite por 
vez primera aplicar medidas fis-
cales que limiten la expansión de 

las viviendas con fines turísticos. 
En concreto, ninguna obra que se 
afronte para iniciar una actividad 
de piso turístico podrá benefi-
ciarse de bonificaciones del Im-
puesto sobre Construcciones, 
Instalaciones y Obras (ICIO). El 
PSOE logró también que el equi-
po de Sanz acepte una bonifica-
ción del 2,5% para la totalidad de 
los recibos fiscales domiciliados 
(cobrados directamente a través 
del banco). Hasta ahora existían 
dos tipos de bonificación: uno 
del 5% desde 2019 y otro del 1% 
con anterioridad a 2019.  

Ciclomotores y motocicletas de 
hasta 125 centímetros cúbicos se 
mantienen sin pagar el impuesto 
de circulación (que hubiera su-
puesto pagar seis euros al año 
por moto o ciclomotor para más 
de 77.000 motoristas). Además, 
los servicios públicos del Cemen-
terio de San Fernando no sopor-
tará el tarifazo inicial de entre el 

50% y el 300%. Se actualizarán 
los principales servicios (incine-
raciones o inhumaciones) tan só-
lo con el 3,5% del Índice de Pre-
cios al Consumo. Se mantiene la 
incineración para los entierros 
de beneficiencia.  

El delegado de Hacienda, Juan 
Bueno, celebró que se haya con-
seguido elevar al Pleno su pro-
yecto de ordenanzas fiscales que 
“baja los impuestos, incluye más 
y mejores bonificaciones, y per-
mite dejar en el bolsillo de los se-
villanos más de cuatro millones 
de euros”. La comisión de Ha-
cienda celebrada demostró, en 
palabras del edil popular, “el ta-
lante negociador del gobierno lo-
cal que, anteponiendo el interés 
general de los sevillanos a los in-
tereses partidistas, va a elevar al 
Pleno su propuesta de ordenan-
zas fiscales con 21 enmiendas de 
los grupos que han querido tra-
bajar por Sevilla”. 

Bueno agradeció “al PSOE y a 
Podemos-Izquierda Unida, que, 
desde la diferencia ideológica 
con el PP, haya querido atender a 
la llamada del alcalde Sanz para 
negociar el proyecto de ordenan-
zas fiscales, en contraposición a 
la actitud de Vox que no ha queri-
do aportar nada a los sevillanos 
en este debate fiscal”. 

Por su parte, la portavoz ad-
junta del grupo municipal so-
cialista, Sonia Gaya, destacó 
que “demostramos que somos 
un partido de gobierno y reali-
zamos un ejercicio de responsa-
bilidad al alcanzar acuerdos 
que benefician al interés gene-
ral de los sevillanos y, en este 
caso, en asuntos que atañen 
particularmente a su bolsillo”.

Las concesiones a Muñoz 
permiten a Sanz sacar sus 
primeras ordenanzas fiscales

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Sanz y Muñoz se saludan antes de la investidura del alcalde popular el pasado mes de junio.

l El gobierno acepta 
congelar el recibo de la 
basura y no cobrar la 
tasa de ciclomotores 
de menos de 125 cc

El delegado de 
Hacienda agradece     
el respaldo al PSOE     
y Podemos-IU
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E. M. / P.M. 

SEVILLA / MÁLAGA 

El Presupuesto de la Junta para el pró-
ximo 2024 dará un importante impul-
so al transporte por metro. Más de 193 
millones de euros acaparan las am-
pliaciones de la red en Sevilla, Málaga 
y Granada. La capital hispalense está 
a la cabeza con una inversión de alre-
dedor de 122 millones de euros, repar-
tidos en varios proyectos. El más cuan-
tioso es la primera fase de las obras 
del tramo 3, que une las barriadas de 
Pino Montano con el Prado de San Se-
bastián, que alcanza los 67 millones 
de euros, a los que se suman otros 52,3 
para continuar con la segunda fase de 
túneles que se extienden hasta el ba-
rrio de la Macarena. Otros 2,69 millo-
nes se destinarán al tramo sur, que aún 
no se ha licitado. 

En lo que respecta al metro de Gra-
nada, el presupuesto destina 43,8 mi-
llones de euros a la construcción de la 
ampliación sur de este transporte, en 
el marco de las inversiones con fon-
dos Next Generation, así como otros 
13 millones con autofinanciación. Es 

un sistema de transporte que también 
se verá beneficiado con una partida de 
10,8 millones para la adquisición de 
material móvil. Además, hay otras par-
tidas relacionadas con el metro de Gra-
nada para construcción por 2,6 millo-
nes; para obras compensatorias, por 
3,7; y para el 697.764 para sistema de 
transporte metropolitano y tranvia-
rio.  

En la provincia de Málaga, las cuen-
tas recogen una inversión de casi 21 
millones para conectar el Hospital Ci-
vil con el futuro Regional de Málaga, 
con un presupuesto total de 75,5 mi-
llones hasta 2028. Recientemente, la 
Junta ha adjudicado la obra del primer 
tramo de esta conexión a las empre-

sas Sando y Kerkros por 45 millones 
de euros.   

La expansión del área metropolita-
na pone sobre la mesa diferentes de-
safíos en materia de movilidad y, en 
consonancia con este objetivo, el pre-
supuesto autonómico para Málaga in-
cluye una asignación de un millón de 
euros para llevar a cabo un estudio in-
tegral de movilidad en la ciudad. Ade-
más, se han consignado 1,4 millones 
de euros (que aumentarán a 4,3 millo-
nes hasta 2027) para la construcción 
de un intercambiador en la explana-
da situada frente a la estación de Má-
laga, una infraestructura esencial para 
facilitar el flujo de personas y vehícu-
los en la ciudad. 

Cerca de 200 
millones para 
ampliar la red  
de los metros

Los proyectos que recogen 
una mayor inversión en la 
provincia de Cádiz son el 
Trambahía o el CFA (centro de 
fabricación avanzada). El 
consejero de la Presidencia, 
Antonio Sanz, que fue el 
encargado de presentar las 
cuentas en la provincia, 
destacó que este medio  
sostenible, que ha cumplido 
su primer aniversario, se 
seguirá «mejorando» con una  
inversión de 3,5 millones de 
euros. La Junta contempla 
una inversión de más de 
cuatro millones para poner en 
marcha el  Centro de Fabrica-
ción Avanzada de Puerto Real, 
algo que será ya una realidad 
absoluta, según destacó el 
consejero gaditano.

Nuevo centro de 
fabricación 
avanzada gaditano

INFRAESTRUCTURAS

CÁDIZ

∑ Las infraestructuras de transportes en 
Sevilla, Granada y Málaga son las que 
más dinero reciben en las cuentas 
autonómicas para el próximo ejercicio
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También se contemplan actuacio-

nes en las carreteras con varias parti-

das destinadas a obras clave para me-

jorar la infraestructura vial en dife-

rentes puntos de la provincia. Esto 

incluye el desdoblamiento de la carre-

tera A404 en Alhaurín de la Torre, con 

una inversión de 6,4 millones de eu-

ros. 

El otro gran proyecto que desde hace 

años genera gran expectación e im-

pacto entre los malagueños es el futu-

ro auditorio, que se proyectó en su mo-

mento en la explanada de San André-

sen el puerto de la capital. Había 

quedado relegado a un segundo pla-

no pese a las continuas reivindicacio-

nes del alcalde, Francisco de la Torre.

Ahora, el Gobierno andaluz ha con-

signado un millón de euros para el

año 2024 y un total de 3,6 millones

hasta 2028. Además de esta financia-

ción directa, se han consignado 9 mi-

llones de euros para proporcionar

ayudas destinadas a su construcción,

marcando un paso significativo ha-

cia la realización de este proyecto cul-

tural y artístico tan esperado por la

comunidad malagueña. 

En la provincia de Sevilla, una de

las inversiones destacadas es el tran-

vía de Alcalá, que recibirá el impulso

definitivo. La consignación en las cuen-

tas ronda los 160 millones de euros,

repartidos también en distintos con-

ceptos. Irán a sufragar la culminación

del viario (103 millones), la construc-

ción de talleres, cocheras y ramales

(35 millones) y los trenes (17,6 millo-

nes).  

Los espacios culturales son también

grandes beneficiados con una asigna-

ción de 1,5 millones para el Pabellón

del Siglo XV de la Cartuja, situado a la

espalda del antiguo Monasterio, hoy

sede del Centro Andaluz de Arte Con-

temporáneo (CAAC). 

El presidente andaluz, Juanma 

Moreno, con el alcalde de Málaga, 

Francisco de la Torre, en el metro de 

la ciudad. Arriba, obras del tranvía 

de Alcalá, en Sevilla  // EP / ABC
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Ana S. Ameneiro 

El Gobierno de Juanma Moreno 
prevé actualizar entre 2024 y 
2027 el proyecto de la Línea 2 de 
Metro de Sevilla con un presu-
puesto total de 1,29 millones.  

Así consta en el proyecto de los 
presupuestos andaluces de la 
Junta para el año que viene que 
fue aprobado ayer. El documento 
incluye una primera partida de 
418.536 euros en 2024 para ini-
ciar la actualización del proyecto 
de la Línea 2 del Metro que se 
quedó a medias en 2011. Las de-
más partidas están incluidas en 
el documento para los años si-
guientes hasta llegar a 2027. 

El proyecto constructivo de 
esta línea, que se dejó a medio 
terminar en 2011 por parte de la 
administración socialista, se di-
señó con un trazado desde To-
rreblanca a Sevilla Este, Santa 
Justa, casco antiguo y Torretria-
na (Cartuja).  

Habrá que ver si la Junta pro-
longa finalmente la línea hacia el 
Aljarafe desde Camas hasta los 
pueblos de la autovía A-49 entre 
Sevilla y Huelva, como reclaman 
los alcaldes de esta comarca. La 
Junta ha prometido estudiar la 
viabilidad técnica de la prolon-
gación de esta línea hasta la co-
marca aljarafeña por la A-49.  

El Gobierno andaluz actual 
prometió licitar este contrato de 
estudios de la línea 2 antes de fi-
nal del presente año.  

La Consejería de Fomento con-
firma que serán 1,29 millones los 
que se destinen a los estudios de 
la Línea 2, aunque aclara que es 
posible que el reparto plurianual 
de las cantidades varíe algunos 

años respecto a la distribución 
prevista inicialmente. Según el 
plan de la Junta, en 2025 la parti-
da para estudios de la Línea 2 del 
Metro asciende a 334.828 euros, 
en 2026 es de 292.975 y en 2027 
de 251.121 euros. “Pueden variar 
las anualidades. Por ejemplo, 
puede ir más cuantía a 2025”, 
aclara Fomento. 

La cuantía total para actualizar 
el proyecto hace suponer que el 
estudio de la línea se va a dividir 
en tramos, y que el tramo priori-
tario será el de Sevilla Este-To-
rreblanca hasta la estación de 

Santa Justa, ya que este mismo 
recorrido es el que el Ayunta-
miento de Sevilla va a cubrir en 
2025 con el tranvibús 100% eléc-
trico, cuyas obras se han adjudi-
cado esta semana.  

Desde la asociación Sevilla 
Quiere Metro, su presidente, Ale-
jandro Moreno, asegura que, si  
en 2027 se acaba la actualización 
del proyecto de la línea 2 del Me-
tro, dará tiempo a pedir fondos 
del programa operativo Feder 
2028. Los trámites para pedir es-
tos fondos podrían a empezar a 
prepararse a partir de 2026.  

Entre los requisitos de Europa 
para dar financiación a esta línea 
figura la necesidad de que el pro-
yecto cuente con el trámite de 
impacto ambiental. 

Si llegamos a 2026-2027, Eu-
ropa estudiaría el proyecto y pa-
ralelamente se haría el proyecto 
constructivo para comenzar 
obras en 2028-2029, destaca Se-
villa Quiere Metro.  

LÍNEA 3   

Respecto a la Línea 3 del Metro 
que se está construyendo en su 
tramo Norte (Pino Montano-Pra-

do) desde febrero pasado, los 
presupuestos de la Junta desti-
nan en total 122 millones de eu-
ros para esta línea. En las cuentas 
hay una partida de 52,3 millones 
de euros para este tramo por par-
te de la Consejería de Fomento, 
más otros 67,2 millones que se in-
corporan en las cuentas aunque 
proceden de las aportaciones es-
tatales. 

Para el tramo Sur (Prado-Val-
me) de esta misma Línea 3, los 
presupuestos andaluces destinan 
un total de 2,69 millones de euros 
en la anualidad 2024. El proyecto 
de este tramo se está terminando 
de redactar.  

Sevilla Quiere Metro espera 
que las obras del tramo Sur de la 
Línea 3 puedan comenzar en el 

último trimestre de 2024 y con-
cluir en 2030, con un plazo de eje-
cución de 5 años. El coste final es-
tá aún en el aire y se conocerá este 
año cuando se actualice el pro-
yecto constructivo. 

Tras el viaje de esta entidad a 
Bruselas, las administraciones sa-
ben que la recomendación de la 
Comisión Europea es pedir un 
préstamo al Banco Europeo de In-
versiones (BEI) para el tramo Sur 
de la L3 y tener lista la actualiza-
ción del proyecto de la Línea 2 en 
2026 para optar a Fondos Feder 
del programa 2028-2035. 

La Junta actualizará la Línea 2 del 
Metro con 1,29 millones en 4 años

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Viajeros en la estación de la Línea 1 en San Juan Bajo.

La Junta destina 122 
millones a la Línea 3,  
de los cuales 67 
millones son estatales

l Los presupuestos andaluces incluyen una primera partida de 418.500 euros para iniciar 
los estudios en 2024 l En 2027 debe estar lista para optar a los fondos Feder 2028 
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Un nuevo y remodelado 
Sevilla Fashion Outlet

S. V. 
 

Tras la remodelación de sus insta-
laciones, Sevilla Fashion Outlets, 
ha presentado su diferenciador 
concepto de compras con el estre-
no de su nuevo espacio boutique 
junto al aeropuerto de Sevilla. Es-
te centro comercial, con 20.000 
metros cuadrados de superficie 
bruta alquilable, 1.500 plazas de 
aparcamiento y un depurado di-
seño interior, ha quedado más 
que nunca destinado al disfrute 
de una selección de más de 80 
grandes marcas de moda nacio-
nales e internacionales. 

Los trabajos arrancaron en 
2017 y ha supuesto una inversión 
total de 30 millones de euros en 
ampliación de superficie e in-
fraestructuras. El fashion outlet 
hispalense consolida el proyecto 
ibérico de VIA Outlets, cuyos cen-
tros comerciales se caracterizan 
por integrar un distinguido con-
cepto de hospitalidad, protocolos 
de acogida y atención propios del 
ámbito turístico y hotelero. 

“Es el complemento perfecto pa-
ra la oferta turística de Sevilla”, ha 
señalado Javier Fernández, alcal-

de de La Rinconada y presidente 
de la Diputación de Sevilla duran-
te el acto inaugural, que ha reuni-
do a una nutrida representación 
institucional de la provincia. Fer-
nández ha valorado las obras co-
mo “un importante salto cualitati-
vo de este centro comercial de re-
ferencia” para el entorno urbano 
de la N-IV y las inmediaciones del 
aeropuerto de La Rinconada. 

“Como líder europeo en desti-
nos de moda outlet, confiamos en 
que el nuevo Sevilla Fashion 
Outlet contribuya al posiciona-
miento de la provincia en el ámbi-
to del turismo de compras”, ha ra-
tificado David Kervyn, Business 
director de VIA Outlets en España. 
El cliente turístico representa en la 
actualidad un 10% de la cuota de 
negocio de este activo comercial, 

que dispone de servicios específi-
cos para el cliente internacional. 

La renovación del activo sevi-
llano supone la creación de un 
centenar de puestos de trabajo 
hasta finales de año. En la actua-
lidad el centro cuenta con un 
equipo de 550 personas. Cabe 
destacar que durante el último 
año, los trabajos de ampliación 
han empleado a más de 460 téc-
nicos de Sevilla y provincia “como 
parte del compromiso de VIA 
Outlets con el talento local de las 
ciudades en las que desarrolla su 
actividad”, destacó Kervyn. 

El directivo también ha insisti-
do en el impacto socioeconómico 
del proyecto como catalizador de 
“nuevo negocio e inversión para 
Sevilla”, en referencia a los gran-
des operadores internacionales 
de moda . “Es esta una combina-
ción, sin lugar a dudas, ganadora 
para nuestra industria de la mo-
da andaluza, para nuestro co-
mercio y para nuestra economía, 
si tenemos en cuenta el público 
nacional e internacional que va a 
visitarnos”, expresó el delegado 
Territorial de Empleo, Empresa y 
Trabajo Autónomo en Sevilla, 
Antonio Augustín. 

El estreno trae consigo un ro-
sario de nuevas aperturas, retai-
lers globales de la talla de Karl 
Lagerfeld, Under Armour o Co-
lumbia han elegido Sevilla 
Fashion Outlet.

l El centro cuenta con más de 80 primeras 

marcas de moda, una nueva oferta de 

restauración y un ‘hub’ de moda y cultura

Ha supuesto una 
inversión de 30 millones 
de euros y generará 100 
puestos de trabajo 

E.P. 

La inauguración del centro contó con el alcalde de La Rinconada y el presidente de la Diputación, Javier Fernández.
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En el centro, el alcalde de La Rinconada y presidente de la Diputación de Sevilla, Javier Fernández // JUAN JOSÉ ÚBEDA

ROBERTO ARROCHA 

SEVILLA 

Con más de 21.000 metros cuadrados 
de superficie comercial, 1.500 plazas de 
aparcamiento y un depurado diseño in-
terior, el centro comercial Sevilla 
Fashion Outlet se presentó ayer con 
motivo del estreno de sus nuevas ins-
talaciones junto al aeropuerto de Sevi-
lla y con la idea única de seguir crecien-
do «en todos los sentidos», reflexión 
más repetida entre los presentes, re-

presentantes políticos, y empresarios 
de distintos sectores congregado.  

El nuevo espacio generará alrede-
dor de un centenar de puestos de tra-
bajo hasta finales de año. En la actua-
lidad, el centro comercial cuenta con 
un equipo de 550 personas, con un gru-
po determinado encargado de imple-
mentar un dispositivo de excelencia 
en materia de acogida y acompaña-
miento al visitante con el fin fidelizar 
al cliente más exigente e interpelan-
do al turista Premium. 

Como grandes novedades, el centro 
comercial acoge la llegada de Karl La-
gerfeld en un espacio de 180 metros 
cuadrados; así como Under Armour, 
con cerca de 300, y con artículos dedi-
cados a diversas líneas de producto de 
la marca, especializada en ropa de en-

trenamiento deportivo, running y golf. 
Otros establecimientos que acaban de 
llegar a Sevilla Fashion Outlet son Co-
lumbia, Hackett, G-Star RAW.  

La primera, Columbia Sportswear 
Company nació y creció en Portland 
(Oregón, EE.UU.), y lleva más de 80 años 
produciendo equipamiento para dis-
frutar de las actividades al aire libre 
estando bien protegidos; Hackett Lon-
don, por su parte, es una de las marcas 
del grupo global de moda AWWG co-
nocida por su excelencia artesanal y 
su distinción por el detalle, mientras 
que G-Star RAW es una de las tiendas 
más reconocidas en venta de vaqueros 
en el mundo. Nike, por su parte, mejo-
ra sus prestaciones a los clientes con 
la tienda en formato Unite Concept de 
referencia en el sur de España.

El ‘nuevo’ Sevilla Fashion Outlet 

abre con más instalaciones

∑ Marcas como Karl 
Lagerfeld, Columbia y 
Under Armour se unen 
al centro comercial
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Óscar Lezameta 

No hay presupuestos que se 
apruebe que no se precie de ser 
“históricos”, “los más sociales” o 
“lo que Andalucía (o España) ne-
cesita”. Tampoco, al poco de co-
nocerse, extraña que quienes no 
los han elaborado, la oposición, 
los señalen como “poco creíbles” 
o “alejados de la realidad”. Ayer 
se cumplieron a rajatabla ambas 
expectativas. Tal vez lo único 
fuera de guión fue Tycoh, un ro-
bot encargado de hacer entrega 
de las cuentas públicas de la Jun-
ta para el año que viene por par-
te de la consejera de Hacienda y  
responsable de su elaboración, 
Carolina España, al presidente 
del Parlamento, Jesús Aguirre. A 
partir de ahí, una retahíla de ci-
fras que esconden la interpreta-
ción de cómo debe ser la comuni-
dad andaluza a lo largo de los 
próximos meses, una correlación 
política que tendrá su continui-
dad en debates en las respectivas 
comisiones, comparecencias de 
los responsables de cada conseje-
ría y de un pleno que debe ser el 
último del presente periodo de 
sesiones. 

Conocida una de las principa-
les partidas como es la destinada 
a la Sanidad ya facilitada por el 
presidente de la Junta y que lle-
ga a los 14.246 millones de eu-
ros, Juanma Moreno dejó a Ca-
rolina España la tarea de dar a 
conocer todas las demás. La des-
tinada a Educación es otra de las 
más cuidadas de cualquier pre-
supuesto, ya que al menos, cuan-
titativamente, afecta a un núme-
ro mayor de ciudadanos. La con-
sejera reveló que la cantidad que 
se gastará e invertirá en este de-
partamento a lo largo del año 
que viene será de 10.552 millo-
nes de euros, un 4% más que el 
año anterior (403 millones de 
euros) un 19% del total de las 
cuentas públicas.  

La Dependencia es la tercera 
de las patas de las políticas socia-
les y llegan a casi 3.000 millones 

de euros a los que hay que añadir 
otros 1.963 millones de los servi-
cios de atención. Estas tres polí-
ticas hacen que “seis de cada diez 
euros del Presupuesto de la Jun-
ta se destina a las políticas socia-
les”, reconoció España, quien 
quiso recordar también que res-
pecto al año 2018 (ejercicio de 
referencia que la Junta utiliza en 
todas las partidas como punto de 
referencia y que es la última le-
gislatura del PSOE) suponen 
unos aumentos del 44% y del 
65% respectivamente. El reparto 
del resto (los 4 de cada diez eu-
ros) se lo llevan la intermedia-
ción, los servicios generales y el 
apoyo a los sectores productivos 
y las políticas de inversión en ma-
teria de agua. 

Los primeros llegan a los 6.274 
millones de euros y en ellos se in-
cluyen los destinados a políticas 
agrícolas, ganaderas y pesqueras 
(un 44%); las infraestructuras de 
transporte (18%); de digitaliza-
ción, desarrollo sostenible y di-
namización económica. Las in-
versiones en materia de agua se 
elevan hasta los 578 millones de 
euros, “un 114% más que las des-
tinadas en los últimos presupues-
tos de los gobiernos socialistas” y 
eso teniendo en cuenta que “ya 

hay 1.500 millones en obras en 
ejecución o terminadas fruto de 
la aplicación de tres planes de se-
quía”. Y es que la falta de agua 
irrumpe como un actor económi-
co más, en este caso como un fac-
tor claramente limitante a un cre-
cimiento que parece encauzado. 

El resumen del capítulo de in-
versiones de todas las consejerías 
que conforman el Ejecutivo an-
daluz llega a los 5.809 millones 
de euros, lo que supone un 
6,23% más que el año en curso y 
hasta un 58% más que en el año 
2018. Esa inversión supone el 
2,9% del Producto Interior Bruto 
(PIB) y 339 millones más que el 
año pasado, cuando se superó 
por primera vez los 5.400 millo-
nes de euros. Nunca antes se ha-
bía conseguido alcanzar esa can-
tidad, ni siquiera los 4.000 millo-
nes de inversión anuales. 

INCERTIDUMBRE GENERAL 

Si hay un factor que ha planeado 
sobre al realización de estos Pre-
supuestos es la incertidumbre 
tanto internacional, derivada de 
los conflictos en Ucrania y Orien-
te Medio, y de las nacionales, fru-
to de la interinidad del Gobierno 
en espera de la investidura. Ésta 
última propició las críticas más 
contundentes escuchadas en el 
Palacio de San Telmo. La conse-
jera aseguró que los técnicos de 
su departamento han tenido que 
recurrir a modelos econométri-
cos al carecer de los datos de “po-
lítica sectorial, ni las medidas fis-
cales relativas a la prórroga de la 
rebaja del IVA de alimentos y 
energía o las entregas a cuenta. 
Se han manejado los datos que 
enviaron a Bruselas, pero sin que 
haya una confirmación oficial 
por escrito por parte del Gobier-
no, ya que no ha facilitado las he-
rramientas básicas para hacer-
los”. En la misma línea, el porta-
voz de la Junta, Ramón Fernán-
dez-Pacheco, criticó que “si hay 
que esperar al Gobierno de Pedro 
Sánchez, apaga y vámonos. Pare-
ce que a ellos les da igual, pero a 

Las inversiones del 
próximo año llegan 
a un récord histórico 
de 5.809 millones 
l Sanidad, Educación y Dependencia se suman al apoyo  
al tejido productivo y la inversión hídrica como pilares l La 
Junta prevé un crecimiento del 2% y un déficit del 0,1% 

Se han hecho sin que  
nos hayan facilitado las 
herramientas básicas 
para concretarlos”

Carolina España 
Consejera de Hacienda

Si hay que esperar al 
Gobierno de Sánchez 
apaga y vámonos. A 
nosotros no nos da igual” 

Ramón Fernández-Pacheco 
Portavoz de la Junta
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nosotros no. Ellos pasan de An-
dalucía, pero nosotros no”.  

Sea como fuera, la Junta de
Andalucía estima que el año que
viene la comunidad autónoma
crecerá por encima del 2% según
la consejera. Esta estimación co-
rresponde “a un nivel medio de
las previsiones a las que han lle-
gado los técnicos y que corres-
ponde a una horquilla que está
entre el 2,7% y el 1,4%. La Junta
ha preferido ser “razonablemen-
te optimista y quedarse justo en
el medio”, aunque España tam-
bién quiso recordar que la incer-
tidumbre general puede hacer
que esas estimaciones precisen
de actualizaciones. No obstante,
hay que recordar que el año pasa-
do se lanzaron unas previsiones
de crecimiento del 1,9% y se ce-
rró por encima del 2%, con lo que
parece que el conservadurismo
del actual Ejecutivo no sólo es po-
lítico sino también económico. 

Uno de los aspectos que ha
destacado la responsable de la
elaboración de estos Presupues-
tos es la capacidad de genera-

ción de nueva deuda, que se que-
dará el año que viene en 424 mi-
llones de euros, lo que supone
una reducción de hasta el 46%
respecto a la de este año, fruto de
lo que la consejera califica de
“buena gestión de tesorería”. Eso
llevará a consolidar un déficit
previsto por la Junta que se esti-
ma que pueda estar en el entor-
no del 0,1%, a pesar de que orga-
nismos como la Autoridad Inde-
pendiente de Responsabilidad
Fiscal (AIReF) estima que con las
actuales perspectivas, el ejerci-
cio del año que viene pueda estar
en valores positivos de hasta un
0,7% del PIB de superávit, tres
veces más que el resto de comu-
nidades autónomas. 

Todo ello va a permitir “conti-
nuar con la senda de bajada de
impuestos emprendida por la
Junta a pesar de la bajada de fon-
dos europeos por la finalización
del marco 2014-2020 o la subida
de los tipos de interés que hace
que su financiación sea más gra-
vosa”, así como de la “infrafinan-
ciación de la comunidad autóno-
ma que ha perdido más de
12.000 millones de euros desde
que iniciara el actual modelo de
financiación autonómica que es
necesario reformar desde un
punto de vista multilateral, con
todas las comunidades”. Tam-
bién es consciente la consejera
que “la liquidación del Presu-
puesto de 2022, y que se contabi-
liza en el del próximo año, se ter-
mina y ha sido extraordinaria-
mente buena para Andalucía, al-
go que contribuye también a esas
buenas cifras”.

Políticas Sociales. Es el 
montante de lo destinado a Salud, 
Educación y Dependencia

62%
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Déficit del 0,1%, una diferencia de 
200 millones de gastos e ingresos 

Las cuentas de 2024 se aprueban con un 
déficit público del 0,1% del PIB, lo que repre-
senta una cuantía de 200 millones de euros. 
En 2023 el déficit fue del 0,3 y en 2022 del 0,6. 
El objetivo es llegar al equilibrio presupuesta-
rio al cierre del ejercicio. 

Incremento de los 
fondos municiales  

El plan de cooperación municipal 
alcanza los 2.112 millones de euros, lo que 
supone un nuevo incremento. Dentro de esta 
partida, la participación en los tributos de la 
comunidad asciende a 530 millones de euros, 
diez más que en el pasado ejercicio. 

Estimación de crecimiento de 
53.400 empleos, menos que 2023 

La Ley de Presupuestos prevé la creación en 
Andalucía de 53.400 empleos el año que viene. 
Esta cifra responde a una tasa de crecimiento 
del 2 por ciento. Para el año 2023, el Ejecutivo 
andaluz había previsto la creación de 68.300 
empleos, por lo que la cifra se ha reducido. 

Datos del 
Presupuesto

JAVIER ALONSO 

SEVILLA 

E
l segundo presupuesto de esta  

legislatura del presidente Juan-

ma Moreno parte con el ma-

yor volumen de recursos dis-

ponibles que ha tenido la administra-

ción autonómica. Un total de 46.752 

millones de euros, lo que supone un 

2,5% más que el pasado año. De estos 

recursos, gracias a una nueva opera-

ción de refinanciación, se alcanza un 

gasto disponible para la ejecución de 

políticas públicas de 42.998 millones 

de euros. Con este marco, la Conseje-

ría de Economía, Hacienda y Fondos 

Europeos ha trazado unas cuentas en 

las que aumenta el gasto en sanidad, 

educación, o dependencia; se consi-

gue un aumento de la inversión públi-
ca y se dispone de más recursos para 

incrementar la plantilla de los servi-

cios públicos y hacer frente a las su-

bidas salariales. «Unas cuentas socia-

les e inversoras», en palabras de la con-

sejera Carolina España.  

El Presupuesto de la Junta de An-

dalucía para 2024 alcanzará así un vo-

lumen récord de inversión pública. 

Concretamente, 5,807 millones de eu-

ros, lo que supone un aumento del 6,2% 

respecto al año pasado, por encima del 

crecimiento medio del presupuesto. 

De estos recursos, más de una terce-

ra parte (2.260 millones de euros) se 

destinarán a proyectos vinculados a 

la sostenibilidad y específicamente las 

políticas hidraúlicas y para hacer fren-

te a la sequía que se ejecutarán a tra-

vés de la Consejería de Agricultura y 

de la Consejería de Sostenibilidad. Cre-

cen también las inversiones en infraes-

tructuras o vivienda de la Consejería 

de Fomento con 899 millones. Esto 

permitirá la ejecución de proyectos 

como el tranvía de Alcalá, la piscina 

cubierta de Huelva, el Palacio de Jus-

ticia de Granada o las ampliaciones de 

los Metros de Granada y Sevilla. La in-

versión pública crece también en el 

SAS en un 25% hasta los 545 millones 

de euros.  

En el otro lado de la balanza, se si-

túa la inversión pública en el ámbito 

educativo. El Presupuesto de la Junta 

de 2024 sufre una reducción de los fon-

dos europeos debido a la finalización 

del marco de financiación, lo que tie-

ne efecto especialmente en el ámbito 

educativo. La Agencia de Educación 

pasa de disponer de un presupuesto 

de inversiones de 513 millones de eu-

ros a 344 millones (una caída del 32%) 

y la propia Consejería pasa de 78 mi-

llones disponibles para inversiones a 

67 millones. 

Al margen de la inversión pública, 

el segundo gran eje del Presupuesto 

es el aumento de las partidas destina-

das a las áreas más sociales. Si se unen 

los gastos de educación, sanidad, igual-

dad o empleo se genera un volumen 

de recursos públicos (incluyendo el 

gasto de personal) que asciende a 

29.038 millones de euros. Es decir, prác-

ticamente dos terceras partes de los 

recursos disponibles se destinan a es-

tos conceptos. Esto supone 1.364 mi-

llones de euros más que en el ejerci-

cio anterior. Un aumento del 4,9%. Des-

tacan en este ámbito especialmente el 

gasto de Sanidad que se lleva 14.246 

millones de euros, el gasto en las áreas 

de educación y universidades que su-

pera los 10.552 millones de euros, y el 

dinero para a apliación de la Ley de 

Dependencia que sube un 32% hasta 

los 1.963 millones de euros. Entre los 

tres suman 26.700 millones de euros. 

Buena parte de esos recursos se des-

tinan al capítulo de personal necesa-

rio para mantener el sistema público 

de sanidad o educación. Uno de cada 

tres euros del Presupuesto de la Jun-

ta de Andalucía se destina al recursos 

humanos. La administración autonó-

mica dispondrá de una plantilla en el 

próximo ejercicio de 292.000 perso-
nas a las que se destinará un volumen 

de recursos de 15.600 millones de eu-

ros. Esta cifra supone un incremento 

del 5,38% respecto al presupuesto del 

pasado ejercicio. Una subida que tie-

ne dos explicaciones: el incremento 

de las retribuciones en cumplimiento 

de los acuerdos que se alcancen a ni-

vel estatal y la incorporación de más 

personal. 

De hecho, el anexo de personal re-

cogido en el Presupuesto de la Junta 

de Andalucía estima que la plantilla 

va a crecer en 2024 en un 1,72%, ya que 

pasará de 287.000 personas a un total 

de 292.000. Este aumento de 5.000 pro-

fesionales viene principalmente del 

ámbito sanitario. Casi una tercera par-

te de los profesionales de la Junta de 

Andalucía pertenecen al área de Sa-

La Junta sube la plantilla, 
eleva la inversión un 6%  
y refuerza su gasto social 

∑ El gasto en Educación, Sanidad y 
Dependencia concentra más de la 
mitad del presupuesto de 2024   

∑ Bajan los fondos europeos pero suben 
los ingresos y se refinancia la deuda 
para llegar a una cifra récord de gasto

La consejera de Economía, Hacienda y Fondos 

El PSOE respondió al proyecto 
de Presupuestos de la Junta de 
Andalucía mostrando los datos 
de ejecución de las cuentas en el 
ejercicio 2023. De acuerdo con 
las cifras distribuidas por la 
diputada Alicia Murillo, a 30 de 
septiembre, sólo se ha gastado el 
24% del presupuesto disponible 
destinado a inversiones, lo que 
supondría que restan más de 
4.895 millones de euros. «Estos 
datos reflejan que el Presupues-
to  no es creíble», ha explicado la 
diputada socialista. Según las 
cifras mostradas,  las inversio-

nes para 2023 que inicialmente 
eran de 5.469 millones de euros, 
se incrementaron con remanen-
tes 1.000 millones de euros más 
hasta  los 6.458 millones de 
euros. De este presupuesto se 
han ejecutado 1.559 millones de 
euros. Ante estos datos, la 
Consejería de Hacienda ha 
incidido en que no se puede 
evaluar un ejercicio hasta su 
conclusión y en cualquier caso 
ha destacado que se vienen 
logrando «cifras récord» de 
ejecución presupuestaria muy 
superiores a las de 2018. 

El PSOE dice que el presupuesto «no  
es creíble» y critica su baja ejecución

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/11/2023

 España

 56 013 EUR (59,598 USD)

 514,01 cm² (82,4%)

 8032 EUR (8546 USD) 

La ratio de deuda en relación con 
el PIB se sitúa en el 20,2%  

La deuda de la Junta de Andalucía ha descen-
dido en los últimos años en relación con el 
PIB. En estos momentos se sitúa en el 20,2% 
cuando en el año 2020 llegó a alcanzar el 24%. 
Está por debajo de la media de las comunida-
des autónomas españolas. 

Descenso del 15,5% en los fondos 
europeos para Andalucía 

Los fondos europeos ascienden a  3.564 
millones de euros, cifra que es un 15,5% menor 
a la del año anterior (655 millones menos). 
Este descenso se debe a la finalización del 
marco 2014-2020 y al desconocimiento de los 
criterios de elegibilidad del marco 2021-2027.

Incremento de los ingresos 
tributarios en un 9,5%  

La Junta ha elaborado su Presupuesto para 
2024 con una previsión de incremento de los 
ingresos tributarios deun 9,5%. Esto supone 
que se prevén alcanzar los 22.853 por los 
impuestos propios y por la parte autonómica 
de los tributos de ámbito estatal. 

  europeos, Carolina España, con el presidente del Parlamento, Jesús Aguirre  // EP

lud. Y ahí es donde se concentra el au-

mento para 2024. El anexo de perso-

nal del año 2023 preveía una plantilla 

e n este área de 96.890 personas, cifra 

que aumenta en las previsiones de 

2024 hasta los 101.947 profesionales. 

Otra tercera parte de la plantilla de 

la Junta de Andalucía se enmarcan 

dentro del sistema educativo. En este 

caso, el Presupuesto de 2024 prevé 

contar con 120.394 profesionales en-

tre funcionarios y laborales. La cifra, 

en este caso, es ligeramente inferior a 

la incluida en las cuentas de 2023, que 

recogía 120.839 profesionales. 

Más ingresos, menos deuda 
Este escenario de gastos se ha po-

dido encajar en un Presupuesto dise-

ñado con una previsión de crecimien-

to de la comunidad autónoma del 2% 

(avalado por la Autoridad Indepedien-

te de Régimen Fiscal), con un déficit 

del 0,1% del PIB,  con un aumento de 

los ingresos propios del sistema de fi-

nanciación y un incremento puntual 

de la participación en impuestos del 

Estado que se corresponde con la ma-

yor recaudación de  2022. Esto ha per-

mitido compensar la reducción de los 

fondos europeos asignados  y los des-

censos que se han producido por las 

medidas fiscales introducidas por el 

Gobierno autonómico en los tributos.

No obstante, es un aumento de recu-

ros puntual y de ahí que la consejera

subrayara ayer que no están previstas

nuevas reducciones fiscales.  

Asimismo, la Junta ha planificado

las cuentas de 2024 con una operación

de refinanciación de la deuda que con-

cede en torno a 1.000 millones extraor-

dinarios de recursos para la adminis-

tración autonómica. Se pasa de desti-

nar 5.164 millones al pago de deuda
durante 2023 a 4.137 millones de eu-

ros en el año 2024. La iniciativa con-

siste en refinanciar créditos antiguos

con intereses más ventajosos y redu-

cir las solicitudes de nuevos créditos

que con los tipos de interés actuales

supondría una mayor carga para las

arcas públicas. De hecho, las cuentas

del próximo año se aprobarán con un

déficit del 0,1%, lo que representa en

torno a 200 millones, que es la cuan-

tía que deberá financiarse con nuevos

créditos debido al desequilibrio entre

los ingresos y gastos.  

La Consejería de Economía, Hacien-

da y Fondos Europeos destacó espe-

cíficamente «la dificultad» que ha su-

puesto la elaboración del Presupues-

to sin que el Estado haya aún

tramitado los suyos. Esto implica una

previsión de descenso de las transfe-

rencias finalistas y una incertidum-

bre en la estimación de los ingresos a

cuenta. En cualquier caso, no es la pri-

mera vez que esto ocurre y la priori-

dad, como ha señalado la Consejería

es que las cuentas se puedan aprobar

en tiempo y forma. Para ello, las cuen-

tas han iniciado ya su tramitación con

la certeza de su aprobación dada la

mayoría absoluta del PP. No obstan-

te, ayer el Gobierno andaluz ofreció a

los grupos que incorporen propues-

tas para ampliar el consenso. 

Incrementos 

Crece la inversión pública 
en políticas de agua y 
sostenibilidad, sanidad e  
infraestructuras 

Reducciones 

Disminuye el presupuesto 
de la Consejería de Turismo, 
Deporte y Cultura, las 
inversiones educativas y     
el área de Política 
Industrial y energía 

Más plantilla 

El aumento de personal se 
destina a subidas de sueldo 
y a una previsión de más 
profesionales sanitarios
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Juan Antonio Álvarez Reyes y Jimena Blázquez, directores saliente y entrante del CAAC // MAYA BALANYA / ABC

ABC / M. MOGUER 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía ha fulminado 
a Juan Antonio Álvarez Reyes (Bada-
joz, 1966) como director del Centro 
Andaluz de Arte Contemporáneo 
(CAAC) en Sevilla, cargo en el que lle-
vaba desde 2010. A mediodía de ayer 
le comunicaron la noticia y por la tar-
de estaba recogiendo su despacho, 
que debía dejar ayer mismo. Solo le 
faltaba un año y medio para cumplir 
su mandato, el tercero de 5 años, se-
gún el documento de Buenas Prácti-
cas. ABC trató de hablar con él sin éxi-
to. En estos trece años al frente del 
CAAC ha llevado a cabo una impeca-
ble labor y ha organizado muestras 
de artistas de referencia nacional 
como Carmen Laffón, Guillermo Pé-
rez Villalta, Soledad Sevilla, Luis Gor-
dillo o Antoni Muntadas, pero tam-
bién internacional, como Ai Weiwei.  

Sustituirá a Álvarez Reyes, aunque 
sin concurso ni Código de Buenas 
Prácticas de por medio, como es ha-
bitual, Jimena Blázquez Abascal (Cá-
diz, 1974), doctora en Arte Contem-
poráneo, coleccionista, mecenas, co-
misaria y crítica de arte. Así lo anunció 
ayer el consejero de Medio Ambien-
te y portavoz del Gobierno andaluz, 
Ramón Fernández-Pacheco.  

Blázquez ha creado la Fundación 
Montenmedio Contemporánea en Ve-

jer de la Frontera (Cádiz), un progra-
ma que aúna arte y naturaleza. Con-
virtió un antiguo campamento mili-
tar en un museo de arte contemporá-
neo al aire libre. Artistas de la talla 
de Marina Abramovic, Olafur Eliasson, 
Maurizio Cattelan, Joana Vasconce-
los, Sol LeWitt o James Turrell han 
creado obras ‘site specific’. Premio ‘A’ 
al Coleccionismo de la Fundación Arco 
en 2022, este año ha sido selecciona-
da como una de las 100 mujeres más 
influyentes de España por la revista 
‘Forbes’.   

Blázquez, señalan desde el Gobier-
no andaluz, es doctora en Arte Con-
temporáneo y «cuenta con una am-
plia experiencia nacional e interna-
cional como coleccionista, comisaria 
y crítica de arte». Muy activa en el pa-
norama cultural español e interna-
cional, Blázquez se hará cargo de una 
institución sobre la que pesó la sos-
pecha de que cambie de sede desde 
la isla de la Cartuja donde está ahora 
mismo. 

Asimismo, Jimena Blázquez es tam-
bién miembro del Patronato de la fun-
dación ARCO desde el año 2018, y ha 
sido miembro del comité científico 
del Museo de Arte Contemporáneo de 
Luxemburgo desde 2009 a 2013 y ha 
formado parte del jurado de los pre-
mios Marcel Duchamp, de París, en 
2023. Además, ha sido asesora de co-
lecciones privadas de arte contem-
poráneo en Lisboa, Berlín, Ginebra y 

Viena, así como de artistas contem-
poráneos, indican fuentes del Gobier-
no andaluz. 

Otras tres salidas 
Con la salida de Álvarez Reyes son ya 
cuatro los directores destituidos o a los 
que no se renovó el contrato en centros 
culturales de Andalucía, pese a haber 
sido elegidos por concurso mediante el 
documento de Buenas Prácticas. En ju-
lio de 2019, la Consejería de Cultura y 
Patrimonio de la Junta de Andalucía ha-
cía pública la remodelación de sus al-
tos cargos: desaparecía la Dirección de 
Programas de Fotografía, a cuyo fren-
te estaba Rafael Doctor, director a su 
vez del Centro de Fotografía con sede 
en Almería. En noviembre de 2022, la 
escritora y periodista Eva Díaz Pérez 
cesaba como directora del Centro An-
daluz de las Letras (CAL), cargo que ocu-
paba desde julio de 2019. A primeros de 
abril de 2021 expiró el contrato de Ál-
varo Rodríguez Fominaya como direc-
tor del C3A de Córdoba. Había llegado 
en 2017, tras ganar un concurso públi-
co. Cargo que se podía prorrogar dos 
años más. Pero la Consejería de Cultu-
ra de la Junta de Andalucía decidió no 
ejercer esta opción y el centro se quedó 
sin director en primavera. 

Por su parte, Francisco Javier Rive-
ra Rodríguez, será el nuevo director de 
la Agencia Andaluza de Instituciones 
Culturales. Sevillano, estudió Ingenie-
ría Técnica en Informática y desde el 
año pasado trabaja para la AAIICC (an-
tigua Empresa Pública de Gestión de 
Programas Culturales). Asimismo, ha 
sido responsable de la conmemoración 
del décimo aniversario del Flamenco 
como Patrimonio Inmaterial (2020) y 
del programa Flamenco Viene del Sur 
(2020 y 2021), entre otros.

La Junta destituye a Juan Antonio 
Álvarez Reyes al frente del CAAC
∑ Sin concurso ni Código 

de Buenas Prácticas, ha 
designado a su sucesora, 
la mecenas y 
coleccionista  
Jimena Blázquez

Solo le faltaba a Juan 
Antonio Álvarez Reyes un 
año y medio para  
cumplir su mandato, el 
tercero de cinco añosD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 34

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/11/2023

 España

 47 924 EUR (50,992 USD)

 525,65 cm² (84,3%)

 8145 EUR (8666 USD) 

Déficit del 0,1%, una diferencia de 
200 millones de gastos e ingresos 

Las cuentas de 2024 se aprueban con un 
déficit público del 0,1% del PIB, lo que repre-
senta una cuantía de 200 millones de euros. 
En 2023 el déficit fue del 0,3 y en 2022 del 0,6. 
El objetivo es llegar al equilibrio presupuesta-
rio al cierre del ejercicio. 

Incremento de los 
fondos municiales  

El plan de cooperación municipal 
alcanza los 2.112 millones de euros, lo que 
supone un nuevo incremento. Dentro de esta 
partida, la participación en los tributos de la 
comunidad asciende a 530 millones de euros, 
diez más que en el pasado ejercicio. 

Estimación de crecimiento de 
53.400 empleos, menos que 2023 

La Ley de Presupuestos prevé la creación en 
Andalucía de 53.400 empleos el año que viene. 
Esta cifra responde a una tasa de crecimiento 
del 2 por ciento. Para el año 2023, el Ejecutivo 
andaluz había previsto la creación de 68.300 
empleos, por lo que la cifra se ha reducido. 

Datos del 
Presupuesto

JAVIER ALONSO 

SEVILLA 

E
l segundo presupuesto de esta  

legislatura del presidente Juan-

ma Moreno parte con el ma-

yor volumen de recursos dis-

ponibles que ha tenido la administra-

ción autonómica. Un total de 46.752 

millones de euros, lo que supone un 

2,5% más que el pasado año. De estos 

recursos, gracias a una nueva opera-

ción de refinanciación, se alcanza un 

gasto disponible para la ejecución de 

políticas públicas de 42.998 millones 

de euros. Con este marco, la Conseje-

ría de Economía, Hacienda y Fondos 

Europeos ha trazado unas cuentas en 

las que aumenta el gasto en sanidad, 

educación, o dependencia; se consi-

gue un aumento de la inversión públi-
ca y se dispone de más recursos para 

incrementar la plantilla de los servi-

cios públicos y hacer frente a las su-

bidas salariales. «Unas cuentas socia-

les e inversoras», en palabras de la con-

sejera Carolina España.  

El Presupuesto de la Junta de An-

dalucía para 2024 alcanzará así un vo-

lumen récord de inversión pública. 

Concretamente, 5,807 millones de eu-

ros, lo que supone un aumento del 6,2% 

respecto al año pasado, por encima del 

crecimiento medio del presupuesto. 

De estos recursos, más de una terce-

ra parte (2.260 millones de euros) se 

destinarán a proyectos vinculados a 

la sostenibilidad y específicamente las 

políticas hidraúlicas y para hacer fren-

te a la sequía que se ejecutarán a tra-

vés de la Consejería de Agricultura y 

de la Consejería de Sostenibilidad. Cre-

cen también las inversiones en infraes-

tructuras o vivienda de la Consejería 

de Fomento con 899 millones. Esto 

permitirá la ejecución de proyectos 

como el tranvía de Alcalá, la piscina 

cubierta de Huelva, el Palacio de Jus-

ticia de Granada o las ampliaciones de 

los Metros de Granada y Sevilla. La in-

versión pública crece también en el 

SAS en un 25% hasta los 545 millones 

de euros.  

En el otro lado de la balanza, se si-

túa la inversión pública en el ámbito 

educativo. El Presupuesto de la Junta 

de 2024 sufre una reducción de los fon-

dos europeos debido a la finalización 

del marco de financiación, lo que tie-

ne efecto especialmente en el ámbito 

educativo. La Agencia de Educación 

pasa de disponer de un presupuesto 

de inversiones de 513 millones de eu-

ros a 344 millones (una caída del 32%) 

y la propia Consejería pasa de 78 mi-

llones disponibles para inversiones a 

67 millones. 

Al margen de la inversión pública, 

el segundo gran eje del Presupuesto 

es el aumento de las partidas destina-

das a las áreas más sociales. Si se unen 

los gastos de educación, sanidad, igual-

dad o empleo se genera un volumen 

de recursos públicos (incluyendo el 

gasto de personal) que asciende a 

29.038 millones de euros. Es decir, prác-

ticamente dos terceras partes de los 

recursos disponibles se destinan a es-

tos conceptos. Esto supone 1.364 mi-

llones de euros más que en el ejerci-

cio anterior. Un aumento del 4,9%. Des-

tacan en este ámbito especialmente el 

gasto de Sanidad que se lleva 14.246 

millones de euros, el gasto en las áreas 

de educación y universidades que su-

pera los 10.552 millones de euros, y el 

dinero para a apliación de la Ley de 

Dependencia que sube un 32% hasta 

los 1.963 millones de euros. Entre los 

tres suman 26.700 millones de euros. 

Buena parte de esos recursos se des-

tinan al capítulo de personal necesa-

rio para mantener el sistema público 

de sanidad o educación. Uno de cada 

tres euros del Presupuesto de la Jun-

ta de Andalucía se destina al recursos 

humanos. La administración autonó-

mica dispondrá de una plantilla en el 

próximo ejercicio de 292.000 perso-
nas a las que se destinará un volumen 

de recursos de 15.600 millones de eu-

ros. Esta cifra supone un incremento 

del 5,38% respecto al presupuesto del 

pasado ejercicio. Una subida que tie-

ne dos explicaciones: el incremento 

de las retribuciones en cumplimiento 

de los acuerdos que se alcancen a ni-

vel estatal y la incorporación de más 

personal. 

De hecho, el anexo de personal re-

cogido en el Presupuesto de la Junta 

de Andalucía estima que la plantilla 

va a crecer en 2024 en un 1,72%, ya que 

pasará de 287.000 personas a un total 

de 292.000. Este aumento de 5.000 pro-

fesionales viene principalmente del 

ámbito sanitario. Casi una tercera par-

te de los profesionales de la Junta de 

Andalucía pertenecen al área de Sa-

La Junta sube la plantilla, 
eleva la inversión un 6%  
y refuerza su gasto social 

∑ El gasto en Educación, Sanidad y 
Dependencia concentra más de la 
mitad del presupuesto de 2024   

∑ Bajan los fondos europeos pero suben 
los ingresos y se refinancia la deuda 
para llegar a una cifra récord de gasto

La consejera de Economía, Hacienda y Fondos 

El PSOE respondió al proyecto 
de Presupuestos de la Junta de 
Andalucía mostrando los datos 
de ejecución de las cuentas en el 
ejercicio 2023. De acuerdo con 
las cifras distribuidas por la 
diputada Alicia Murillo, a 30 de 
septiembre, sólo se ha gastado el 
24% del presupuesto disponible 
destinado a inversiones, lo que 
supondría que restan más de 
4.895 millones de euros. «Estos 
datos reflejan que el Presupues-
to  no es creíble», ha explicado la 
diputada socialista. Según las 
cifras mostradas,  las inversio-

nes para 2023 que inicialmente 
eran de 5.469 millones de euros, 
se incrementaron con remanen-
tes 1.000 millones de euros más 
hasta  los 6.458 millones de 
euros. De este presupuesto se 
han ejecutado 1.559 millones de 
euros. Ante estos datos, la 
Consejería de Hacienda ha 
incidido en que no se puede 
evaluar un ejercicio hasta su 
conclusión y en cualquier caso 
ha destacado que se vienen 
logrando «cifras récord» de 
ejecución presupuestaria muy 
superiores a las de 2018. 

El PSOE dice que el presupuesto «no  
es creíble» y critica su baja ejecución
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La ratio de deuda en relación con 
el PIB se sitúa en el 20,2%  

La deuda de la Junta de Andalucía ha descen-
dido en los últimos años en relación con el 
PIB. En estos momentos se sitúa en el 20,2% 
cuando en el año 2020 llegó a alcanzar el 24%. 
Está por debajo de la media de las comunida-
des autónomas españolas. 

Descenso del 15,5% en los fondos 
europeos para Andalucía 

Los fondos europeos ascienden a  3.564 
millones de euros, cifra que es un 15,5% menor 
a la del año anterior (655 millones menos). 
Este descenso se debe a la finalización del 
marco 2014-2020 y al desconocimiento de los 
criterios de elegibilidad del marco 2021-2027.

Incremento de los ingresos 
tributarios en un 9,5%  

La Junta ha elaborado su Presupuesto para 
2024 con una previsión de incremento de los 
ingresos tributarios deun 9,5%. Esto supone 
que se prevén alcanzar los 22.853 por los 
impuestos propios y por la parte autonómica 
de los tributos de ámbito estatal. 

  europeos, Carolina España, con el presidente del Parlamento, Jesús Aguirre  // EP

lud. Y ahí es donde se concentra el au-

mento para 2024. El anexo de perso-

nal del año 2023 preveía una plantilla 

e n este área de 96.890 personas, cifra 

que aumenta en las previsiones de 

2024 hasta los 101.947 profesionales. 

Otra tercera parte de la plantilla de 

la Junta de Andalucía se enmarcan 

dentro del sistema educativo. En este 

caso, el Presupuesto de 2024 prevé 

contar con 120.394 profesionales en-

tre funcionarios y laborales. La cifra, 

en este caso, es ligeramente inferior a 

la incluida en las cuentas de 2023, que 

recogía 120.839 profesionales. 

Más ingresos, menos deuda 
Este escenario de gastos se ha po-

dido encajar en un Presupuesto dise-

ñado con una previsión de crecimien-

to de la comunidad autónoma del 2% 

(avalado por la Autoridad Indepedien-

te de Régimen Fiscal), con un déficit 

del 0,1% del PIB,  con un aumento de 

los ingresos propios del sistema de fi-

nanciación y un incremento puntual 

de la participación en impuestos del 

Estado que se corresponde con la ma-

yor recaudación de  2022. Esto ha per-

mitido compensar la reducción de los 

fondos europeos asignados  y los des-

censos que se han producido por las 

medidas fiscales introducidas por el 

Gobierno autonómico en los tributos.

No obstante, es un aumento de recu-

ros puntual y de ahí que la consejera

subrayara ayer que no están previstas

nuevas reducciones fiscales.  

Asimismo, la Junta ha planificado

las cuentas de 2024 con una operación

de refinanciación de la deuda que con-

cede en torno a 1.000 millones extraor-

dinarios de recursos para la adminis-

tración autonómica. Se pasa de desti-

nar 5.164 millones al pago de deuda
durante 2023 a 4.137 millones de eu-

ros en el año 2024. La iniciativa con-

siste en refinanciar créditos antiguos

con intereses más ventajosos y redu-

cir las solicitudes de nuevos créditos

que con los tipos de interés actuales

supondría una mayor carga para las

arcas públicas. De hecho, las cuentas

del próximo año se aprobarán con un

déficit del 0,1%, lo que representa en

torno a 200 millones, que es la cuan-

tía que deberá financiarse con nuevos

créditos debido al desequilibrio entre

los ingresos y gastos.  

La Consejería de Economía, Hacien-

da y Fondos Europeos destacó espe-

cíficamente «la dificultad» que ha su-

puesto la elaboración del Presupues-

to sin que el Estado haya aún

tramitado los suyos. Esto implica una

previsión de descenso de las transfe-

rencias finalistas y una incertidum-

bre en la estimación de los ingresos a

cuenta. En cualquier caso, no es la pri-

mera vez que esto ocurre y la priori-

dad, como ha señalado la Consejería

es que las cuentas se puedan aprobar

en tiempo y forma. Para ello, las cuen-

tas han iniciado ya su tramitación con

la certeza de su aprobación dada la

mayoría absoluta del PP. No obstan-

te, ayer el Gobierno andaluz ofreció a

los grupos que incorporen propues-

tas para ampliar el consenso. 

Incrementos 

Crece la inversión pública 
en políticas de agua y 
sostenibilidad, sanidad e  
infraestructuras 

Reducciones 

Disminuye el presupuesto 
de la Consejería de Turismo, 
Deporte y Cultura, las 
inversiones educativas y     
el área de Política 
Industrial y energía 

Más plantilla 

El aumento de personal se 
destina a subidas de sueldo 
y a una previsión de más 
profesionales sanitarios
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ABC 

SEVILLA 

La formación de izquierdas Adelante 
Andalucía se posicionó ayer con los 
partidos independentistas y criticó 
que el presidente andaluz, Juanma Mo-
reno, del PP, y el líder de la oposición,  
el socialista Juan Espadas, acudieran  
a la jura de la Constitución que la Prin-
cesa de Asturias, Leonor de Borbón 
Ortiz, protagonizó ayer en Madrid. 

Tanto el presidente de la Junta como 
el presidente del PSOE-A acudieron a 
las Cortes Generales para estar pre-
sentes en los actos que coinciden con 
el decimoctavo cumpleaños de la In-
fanta. El mismo día en que el Consejo 
de Gobierno de la Junta remite al Par-
lamento el proyecto de Ley de Presu-
puestos de la Comunidad para 2024. 
Para Adelante Andalucía, este hecho 
supone una afrenta a los andaluces. 

Así, el portavoz parlamentario de 
Adelante Andalucía, José Ignacio Gar-
cía,  criticó  en las redes sociales que 
«hoy se presentan en el Parlamento 
los Presupuestos de la Junta para 2024. 
Pero Moreno Bonilla (PP) y Espadas 
(PSOE) estarán en Madrid en la jura 
de Leonor. Prioridades. Las lealtades 
de cada uno», señaló el diputado. 

Coincidencia 
El acto de jura de la Constitución en 
el Congreso de los Diputados tenía lu-
gar a partir de las 11 horas, y quince 
minutos antes la consejera de Econo-
mía, Hacienda y Fondos Europeos, Ca-
rolina España, entregaba al presiden-
te del Parlamento, Jesús Aguirre, el 
proyecto de Ley de Presupuestos de la 
Comunidad Autónoma para 2024. Tan-
to el presidente del PP-A como el se-
cretario general del PSOE-A conside-
raron que este hecho no les impedía 
acudir representando a Andalucía a 
la cita histórica que tenía lugar en Ma-
drid. De hecho, el protagonismo en la 
entrega de los presupuestos suele ser 
asumido por el titular de la Conseje-
ría de Economía antes que por el pro-
pio presidente de la Junta. 

De hecho, Moreno aludió en sus re-
des sociales al «día histórico» que se 
vivirá con la jura de la Constitución 
por parte de la princesa de Asturias, 
Leonor de Borbón Ortiz, coincidiendo 
con su mayoría de edad.  

«Hoy la Princesa Leonor cumple 18 
años y jura la Constitución Española 
ante las Cortes Generales. Un día his-
tórico. Mi respeto y felicitación a la fu-
tura Reina de España», publicó More-
no Bonilla en su cuenta oficial de ‘X’. 

En la misma línea, Espadas expre-
só en sus redes sociales que supone 
un «honor» asistir a este acto en su 
condición de senador autonómico de 
Andalucía y trasladó su felicitación «a 
Su Alteza Real y a Sus Majestades, los 
Reyes de España, en este acto solem-
ne de compromiso con las institucio-
nes y la democracia». 

Reunión con Puigdemont 
No fue la única alusión a la política na-
cional que hubo ayer en el escenario 
andaluz. Al atender a medios a su lle-
gada al Congreso de los Diputados, 
Juanma Moreno criticó la reunión que 
el pasado lunes mantuvo en Bruselas 
el secretario de Organización del PSOE, 
Santos Cerdán, con el expresidente de 
la Generalitat de Cataluña Carles Puig-
demont, y lamentó que el PSOE haya 
dejado su «condición» de partido «de 
Estado sólo y exclusivamente por un 
sillón», en alusión al del presidente del 
Gobierno en funciones, Pedro Sánchez, 
en el Palacio de La Moncloa. 

Para el presidente andaluz, dicho 
encuentro es una «sumisión» y una 
«humillación del Estado de Derecho 
y de la España constitucional». More-
no afirmó que «me apena mucho ver 
un Partido Socialista, que ha sido una 
parte fundamental de la columna ver-
tebral de nuestro país, perder su con-
dición de Estado sólo y exclusivamen-
te por un sillón y por el interés perso-
nal del señor (Pedro) Sánchez». 

Juan Espadas respondió poco des-

pués en redes sociales. El secretario 
general del PSOE-A reprochó que Mo-
reno «abrió la puerta a los acuerdos 
de gobierno con la extrema derecha 
en España» desde Andalucía «por su 
sillón» como presidente de la Junta. 

«Sr. Moreno, con todo el respeto, 

¿cuál de sus sentidos perdió usted y 
su partido tras esta foto, por la que fue 
presidente en 2019?», preguntó Espa-
das al presidente de la Junta antes de 
afearle que él «abrió la puerta a los 
acuerdos de gobierno con la extrema 
derecha en España».

Moreno lamenta la 
«sumisión» del PSOE a 
Junts y Espadas le echa 
en cara el pacto con Vox 

∑ La formación de Teresa 
Rodríguez critica a 
ambos líderes por 
acudir al Congreso

Arriba, el presidente andaluz, Juanma Moreno, en el momento de saludar a 

la Familia Real. Abajo, Juan Espadas junto a Antonio Muñoz, ambos 

senadores, a su llegada al Congreso de los Diputados  // EFE
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LAS CUATRO PREMIADAS 

Uno de los premios de igualdad otorgado por el 

Ayuntamiento de Sevilla en su edición de este año 2023 

reconoció la trayectoria de cuatro exdirigentes políticas de 

nuestra ciudad: Amparo Rubiales (PSOE), Amalia Gómez 

(PP), Kechu Aramburu (IU) y Ana Arillo (PA)  // A. MONTES

MARIO DAZA SEVILLA 

L
as ideas políticas que defien-

den los representantes públi-

cos tras el escudo de las siglas 

de un partido no siempre aca-
ban yendo en consonancia con las ac-

titudes de quienes las abanderan, aun-

que ya se sabe aquello de que la liber-

tad de cada uno empieza justo donde 

termina la de los demás. Cuatro histó-

ricas políticas de otra época en nues-

tra ciudad, antagónicas en sus convic-

ciones y rivales en la dialéctica en sus 

años en activo, han compartido este 

año uno de los galardones que conce-

de el Ayuntamiento de Sevilla para re-

conocer su lucha por la igualdad entre 

hombres y mujeres. Sin embargo, 

como ocurría en sus años de acti-

vismo partidista, la actitud de cada 

una a la hora de afrontar el premio 

ha resultado ser tan opuesta como 

particularmente singular. 

Todo sucedió a inicios del mes 

de marzo de este mismo año. El 

por entonces gobierno socialista 

liderado por Antonio Muñoz de-

cidió conceder uno de los pre-

mios ‘Sevilla, Territorio de Igual-

dad’, en su categoría de Mujer Se-

villana, a un grupo de mujeres de 

amplia trayectoria política, dotado 

con una aportación económica de 

2.000 euros. El jurado reconoció a 

Amparo Rubiales (PSOE), Amalia Gó-

mez (PP), Kechu Aramburu (IU) y Ana 

Arnillo (PA), exponiendo que todas 

«han destacado sobremanera en el ám-

bito de la política, siendo las cuatro de 

diferentes signo político, y habiendo 

aportado un gran valor a la misma», 
como se recoge en la redacción del acta 

de aquella reunión. 

Curiosamente, el jurado afirmaba 

en su fallo que el empate que se había 

producido en la votación de las cuatro 

El Ayuntamiento dio el premio Mujer Sevillana 2023 a cuatro 
históricas políticas. Sólo Amparo Rubiales (PSOE) y Kechu 
Aramburu (IU) han pedido cobrar los 500 euros del galardón 

Con el puño en alto y  
el dinero en el bolsillo

candidaturas —algo inusual en las vein-

ticinco ediciones del galardón—, así 

como el perfil de las elegidas y el redu-

cido importe que se les otorgaba, ha-

cía recomendable que se suprimiera el 

contenido económico del premio. Es 

decir, no vieron adecuado que el Ayun-

tamiento tuviera que repartir los 2.000 

euros entre las cuatro, a razón de 500 

euros a cada una, dada su trayectoria 

política y los años que habían dedica-

do al servicio público. No obstante, el 

acta incluía un matiz que ha resulta-

do ser clave, señalando que no se co-

braría «si las candidatas están de acuer-

do». Y aquí empezaron las diferencias. 

Dos sí y dos no 
Como en su años de militancia políti-

ca, entre las cuatro premiadas tampo-

co hubo unanimidad a cuenta del di-

nero. El nuevo ejecutivo municipal de 

José Luis Sanz tuvo que hacer frente 

en la última reunión de la Junta de Go-

bierno a la aprobación del expedien-
te para el pago de los 500 euros a dos 

de las reconocidas, Amparo Rubiales 

y Kechu Aramburu —ambas de firmes 

convicciones de izquierda—, que re-

clamaron al Ayuntamiento de Sevilla 

aquello que consideraban que les per-

tenecía. Sólo dos de ellas, la popular 

Amalia Gómez y la andalucista Ana 

Arillo, renunciaron a la parte que les 

correspondía de este premio. 

Rubiales, histórica dirigente del 

PSOE, fue la primera mujer que asu-

mió un puesto de consejera en la Jun-

ta de Andalucía y hasta hace relativa-

mente poco ocupó el cargo de presi-

denta de los socialistas en Sevilla, 

responsabilidad a la que renunció 

tras un desafortunado mensaje en 

redes sociales sobre el coordina-

dor general del PP, Elías Bendo-

do. Aramburu, por su parte, lle-

va años alejada de la política 

activa en su papel de docen-

te, pero en su momento lle-

gó a ser diputada en los par-

lamentos andaluz, español 

y europeo por Izquierda 

Unida. Ambas han sido 

siempre grandes defensoras 

de las políticas de izquierda y 

del buen uso del dinero público 

y ahora, por razones que se desco-

nocen, han optado por reclamar estos 

500 euros del premio de igualdad mu-

nicipal al Ayuntamiento de su ciudad. 

El pago de los 1.000 euros que le co-
rresponden a Rubiales y Aramburu ya 

está en marcha y se hará efectivo a cor-

to plazo, aunque dependerá de lo que 

tarde la burocracia en cerrar el expe-

diente. La parte de Gómez y Arillo vol-

verá a las arcas municipales y genera-

rá una economía en positivo respecto 

del gasto autorizado en su día. Eviden-

temente, nada impedía a las reclaman-

tes el cobro del dinero de este premio, 

más que la recomendación ética del 

jurado de los galardones sobre la con-

veniencia de no repartir estos 2.000 

euros entre cuatro mujeres que tienen 

una trayectoria vital más que conso-

lidada y que habían dedicado casi toda 

su vida a la vocación pública. Otra cosa 

es verse con el puño en alto y el dine-

ro en el bolsillo.   

El premio Mujer Sevillana 
2023 incluía una partida 
económica de 2.000 euros 
para el ganador, que debía 
repartirse entre las cuatro 

La popular Amalia Gómez 
y la andalucista Ana Arillo 
renunciaron al cobro de  
la parte del galardón que  
le correspondía
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M. DAZA 

SEVILLA 

La cueva italiana de Greccio fue el pri-
mer escenario de todo el mundo en el 
que se recreó una representación del 
nacimiento de Dios. Fue San Francis-

co de Asís el precursor de aquel belén 
que cumple ahora ocho siglos de vida. 
En su nombre, y para conmemorar esta 
efemérides, los herederos del belenis-
mo participan esta semana en Sevilla 
en la XXI edición del congreso inter-
nacional dedicado a esta tradición cul-
tural, artística y religiosa, que por pri-
mera vez se hace en España. 

Más de 550 belenistas, procedentes 
de hasta 15 países de Europa y Améri-
ca, compartirán hasta este sábado po-
nencias y talleres en los que descubrir 
nuevas experiencias sobre las técni-

cas aplicadas en el montaje de los na-
cimientos. Habrá, además, excursio-
nes a las subsedes del congreso, con 
visitas a Jerez de la Frontera, San Fer-
nando, Córdoba y al museo interna-
cional belenista del municipio mala-
gueño de Mollina. Un programa que 
se completa con las exposiciones que 
se han montado por toda la ciudad, 
destacando el belén de figuras secun-
darias de las hermandades de Sevilla 
instalado en la Fundación Cajasol. 

El auditorio de Fibes acogió ayer el 
acto inaugural del congreso, al que si-

guió una ponencia del hermano Pablo 
Noguera Aledo, persona de confianza 
durante décadas del cardenal Amigo 
Vallejo, que se tituló ‘Siguiendo los pa-
sos de San Francisco’. Antes, las auto-
ridades participaron en el estreno ofi-
cial del evento, en el que se proyecta-
ron diferentes vídeos de bienvenida 
con mensajes de Giuseppe Petrocchi, 
obispo de Rieti (Italia), y del padre Mar-
co Morini, prior de la Orden Francis-
cana en el Santuario de Greccio. En el 
acto también intervino el músico Juan-
ma Yagüe Fernández, que interpretó 
una canción a guitarra en la que se na-
rraba la historia del primer belén. 

Un «arte propio» 
El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 
fue uno de los encargados de dar la 
bienvenida a los participantes, asegu-
rando que este evento convierte a la 
ciudad en «la capital mundial del be-
lenismo». En su intervención advirtió 
de que «los belenes no son sólo una 
obra de arte sino que se han converti-
do en una expresión de la forma de vi-
vir la Navidad en las familias» y en «un 
arte propio» de la ciudad. 

Por su parte, el presidente de la Aso-
ciación de Belenistas de Sevilla, Anto-
nio Arias, insistió en que «Andalucía es 
una tierra de arte, repleta de tradición, 
como se manifiesta en la representa-
ción plástica de cada uno de los bele-
nes». También habló de los retos a los 
que se enfrentan, como explicó Alber-
to Catalá, presidente de la Asociación 
Internacional de Belenismo. «Trabaja-
mos por el reconocimiento como Pa-
trimonio Inmaterial por la Unesco», 
añadiendo que «debemos analizar ha-
cia dónde vamos y si hay que abrir las 
puertas a nuevas técnicas y colectivos». 

Sevilla se convierte esta semana 
en capital mundial del belenismo

∑ Más de 550 belenistas 
de Europa y América  
asisten hasta el sábado 
al congreso del sector

Acto de inauguración del congreso 

mundial de belenismo  // MARÍA GUERRA
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

El Halloween que preocupaba al Ayun-
tamiento de Sevilla no era el vesperti-
no, abigarrado y festivo para los más pe-
queños, sino el que venía detrás. A las 
nueve y media de la noche comenzaba 
el dispositivo policial, tranquilo duran-
te sus primeros compases. La vida de la 
ciudad seguía estando por aquel enton-
ces en La Alameda, con los niños dis-
frazados y con los padres vigilantes; al-
gunos, botellín en mano. Eran los últi-
mos rezagados de la americanada que 
había tomado la ciudad. En la arteria 
próxima a la plaza de la Mata, el am-
biente era el habitual: vasos de maceta, 
humo de cachimba y olor a Ketama. Las 
meretrices adelantaron el cierre de sus 
negocios, posiblemente alarmadas por 
la proliferación de fantasmas en una 
noche que pareció entrar en reposo 
cuando el reloj marcaba las diez. La pe-
lliza empezaba a ser necesaria, como 
una buena taza de caldo. Más broncea-
do era el que tomaban en La Notaría, 
cuyos parroquianos daban algo de vida 
a la fantasmal Carretera de Carmona.  

El rito se volvió a cumplir en Casa Co-
ronado y El Tremendo, que seguían con 
sus tanques en la calle. Más pinta béli-
ca traía la pandilla que atravesaba en-
tre los coches por la avenida de Kansas 
City. En sus bolsas de plástico no había 
caramelos ni huevos, sino hielos, refres-
cos y bebidas destiladas. El botellón era 

la pócima para espantar a los malos es-
píritus de una noche en la que la espan-
tá la dio el periodista, increpado mien-
tras tomaba nota del ambiente de la ca-
lle Cromo, en el Polígono Calonge. 
Acababa de descubrir el truco, y el tra-
to, de este Halloween:  «Se alquila para 
fiestas privadas y eventos», «Alquílame 
por días para tus eventos privados». Las 
discotecas, en el punto de mira, no ha-
bían levantado –al menos a esa hora– 
la persiana; los más pícaros montaron 
los saraos en estos locales privados. Ha-
bía fiesta en media docena de ellos. To-
dos disfrazados, liberados de la indis-
creción policial. Como en el aparcamien-
to de la discoteca Theatre, convertido 
en un macrobotellón al filo de la media-
noche. Los disfraces de aquella zona 
eran más livianos, ligeritos de telas.  

De vuelta a la Casa de ABC, los indi-
cativos policiales eran constantes. De 
ambos cuerpos (Nacional y Local). Tres-
cientos agentes activados para la noche 
«más peligrosa del año», como la cata-
logó el alcalde de Sevilla, que trataba de 
evitar problemas pasados, como el del 
grupo de pandilleros que atemorizó Los 
Remedios en 2022. Anoche, el ambien-
te parecía más calmado por la zona oes-
te de la dársena del Guadalquivir. Ni los 
vecinos parecían atrevidos a salir ni los 
causantes de aquel terror parecían ha-
ber vuelto a la zona. Al cierre de esta 
edición no constaban problemas en la 
ciudad, aunque ya empezaban a sonar 
con frecuencia las sirenas policiales.

«Alquílame por días», el 
truco y trato de la noche 

de Halloween

El fuerte dispositivo policial controló durante el 
primer tramo de la noche a la movida, que se 
había trasladado a salas de fiestas privadas

Ambiente de Halloween en la Alameda de Hércules  // RAÚL DOBLADO
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A. S. A.   

Las obras del tranvía de Alcalá 
de Guadaíra cuentan con 160 
millones de euros en los presu-
puesto andaluces para 2024. 
Las partidas se reparten entre 
varios conceptos.  

Las partidas principales son 
una partida de 79 millones, otra 
para los vehículos de esta línea 
por 17,6 millones de euros y 35 
millones para las obras de los 
talleres y cocheras y los ramales 
y una nueva partida general de 

más de 24 millones, lo que suma 
más de 160,6 millones de euros, 
para este proyecto incentivado 
con fondos de la Unión Euro-
pea. 

Otros proyectos que reciben 
presupuesto son el nuevo carril 
para autobuses y vehículos de 
alta ocupación (Bus-VAO) en la 
autovía A-8057 o variante de 
Mairena del Aljarafe, con casi 
10,9 millones, y 12,65 millones 
para el otro carril reservado 
Bus-VAO entre Salteras y la pla-
taforma reservada del puente 

de la Señorita de Camas. Ambos 
cuentan con financiación de los 
fondos europeos. 

Además hay 49,7 millones de 
euros para actuaciones e in-
fraestructuras de saneamiento 
y depuración de aguas; 36 mi-
llones para apoyar la financia-
ción de la Universidad de Sevi-
lla y otros 9 millones para su 
proyecto de centro de vehículos 
aéreos no tripulados y 6,7 mi-
llones para la Pablo de Olavide. 
El Pabellón del Siglo XV de Car-
tuja recibe 1,5 millones. 

El tranvía de Alcalá recibe 160 
millones de las cuentas regionales

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Estructura del tranvía en Alcalá.
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El Gobierno 
“estudiará” la 
petición de zona 
catastrófica  
tras ‘Bernard’

Redacción SEVILLA 

El delegado del Gobierno en 
Andalucía, Pedro Fernández, 
aseguró que “se analizará y se 
estudiará” la petición de algu-
nos municipios de que se les de-
clare como zona gravemente 
afectada tras el paso de la bo-
rrasca Bernard, aunque el “re-
quisito previo no se da” porque 
la Junta “no activa ni comunica 
ningún plan de emergencia de 
protección civil, que es lo que 
determina la normativa”. 

El delegado explicó que 
“eso evidentemente se anali-
za, en primer término, a tra-
vés del Ministerio de Interior, 
la Dirección General de Pro-
tección Civil, que es el órgano 
responsable de analizarlo y 
estudiarlo”. “Es verdad que 

hay situaciones, y se conoce y 
se sabe por parte de las comu-
nidades autónomas, que de-
ben de propiciar el que se pue-
da o no declarar zona catas-
trófica o zona gravemente 
afectada por una emergencia 
de protección civil”, afirmó. 

De este modo, Fernández 
aseguró que “si la comunidad 
autónoma no activa ningún 
plan de emergencia de protec-
ción civil por inundaciones, por 
vientos, por nevadas, o no lo 
comunica, aunque lo haya acti-
vado, o ni lo activa ni lo comu-
nica, tal como está establecido, 
y se conoce la normativa por 
parte de las comunidades autó-
nomas, no genera la posibili-
dad, en principio, de poderse 
declarar zona gravemente 
afectada por una emergencia 
de protección civil”, apostilló.

Interior lo analizará 
“pese a que la Junta 
no activó ningún  
plan de emergencia”
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E
l aplauso ocultó por un 
instante el sonido de nuestra 
decadencia. Duró doscientos 

treinta y ocho segundos, pero 
resultaron suficientes para volver 
a ser, de modo provisional, un país 
serio. La nación educada, respe-
tuosa y decente que un día fuimos. 
Porque el aplauso tiene algo 
bueno: sepulta los sonidos, deja el 
ruido en un segundo plano y trae 
al frente un espejismo de unidad, 
la extraña sensación de lo que 
podríamos llegar a ser si no 
fuéramos lo que en realidad 
somos. De algún modo, el aplauso 
pone la confrontación en pausa y 
se lleva del ambiente la molesta 
sensación de vivir entre aire ya 
respirado. Porque dos que aplau-
den lo mismo no se matan. Y, sobre 
todo, mientras aplauden no 
hablan, lo que reduce significativa-
mente la posibilidad de hacer de 
nuevo el ridículo. Los diputados y 
senadores están demasiado 
acostumbrados a aplaudir sola-
mente a los suyos, en una endoga-
mia del afecto que actúa a la vez 
como símbolo de pertenencia a 
una tribu y como barrera sónica 
frente a la otra. Rara vez se unen 
en un aplauso y por eso cuando 
sucede es importante reseñarlo: 
porque por un momento todos 
dejan de mirar a los de enfrente 
para mirar a un tercero, que limpia 
el paisaje y las pupilas, como un 

colirio en el estado de ánimo. 
Y lo hacen, además, en silencio, 

reflexionando, sintiendo –espero– el 
peso de la responsabilidad, del 
momento histórico y del papel que 
España les ha otorgado en estos 
tiempos convulsos. Fueron doscien-
tos treinta y ocho segundos, digo, de 
aplauso, un aplauso blanco y rubio 
que nos recordó a todos de donde 
venimos: de unos padres y unos 
abuelos que hicieron posible, en su 
momento, un reencuentro. Y así, 
mientras aplaudíamos, de algún 
modo los invocábamos. Y estuvimos 
unidos a ellos y a los miles de 
españoles que en la Carrera de San 
Jerónimo, en el paseo de Zorrilla, en 
Sierpes y en Larios se unían al 
aplauso. Por eso, durante casi cuatro 
minutos, fuimos todos un poco más 
dignos, unidos –es un decir– en un 
aplauso que no era muy escandaloso 
ni tampoco demasiado tenue. Fue 
un aplauso luminoso, redondo y 
esférico, como si las aristas se 
borraran. Intentamos borrar, ya que 
estábamos, el discurso de Francina 
Armengol que resonaba en nuestro 
recuerdo como una letanía. Fue un 
discurso mediocre, fuera de lugar, 
bajo de nivel, ideologizado, politiza-
do, errático, erróneo, alejado del 
poso intelectual y de la grandeza que 
el momento requería. Y, sobre todo, 
sometido por completo a los 

intereses puntuales de otro poder 
del Estado. Confundió soberanía 
nacional con soberanía popular, 
‘Congreso’ con ‘Parlamento’ y todo 
ello con ‘Cortes Generales’. Decidió 
evitar las obras cumbres de nuestra 
poesía para meter con calzador algo 
en catalán y aún tuvo tiempo de 
decirnos que «la democracia es el 
poder del pueblo», como quien dice 
en la cola del pan que el mejor 
pescado está en Madrid. Pero no 
quiero dedicar más tiempo a ello: ni 
el texto ni la hemeroteca merece que 
lo manchemos de olor a fritanga. 

Las bancadas del Partido Popular 
y de Vox aplaudían a rabiar. Los 
invitados y autoridades, también. 
Aplaudían los presidentes de las 
comunidades autónomas, los 
expresidentes del Gobierno, del 
Congreso, los altos mandos militares, 
la patronal, los sindicatos y hasta el 
Nuncio Apostólico. Todo el mundo 
aplaudía, también el grupo socialista 
al completo, unos con más luz y 
otros con más sombra. Destacable el 
énfasis de Calviño, a la que solo le 
faltó saltar a la tarima y plantarle un 
par de besos en la frente a Doña 
Leonor mientras Sánchez acariciaba 
la silla con la mirada perdida en 
Waterloo y Yolanda Díaz –de 
escrupuloso luto– adelantaba el 
espíritu de la noche de difuntos.  

Pero lo malo del aplauso es que 
crea una responsabilidad perma-
nente, que decía Mercedes Sosa. Es 
una demostración pública de 
aprobación, nace de la necesidad de 
dar tu opinión y tu palabra se queda 
endeudada en el sentido de un 
afecto, en un sentimiento que se 
hace eterno y en una admiración 
intensa y prolongada. Por eso no 
tengo claro cómo algunos podrán 
seguir, después, como si nada. 
Sobre todo, los ausentes, a los que 
no debió parecerles suficientemen-
te importante que la futura jefe de 
Estado vaya a someterse al pueblo 
español y a las leyes que de él 
emanan, esas que nos igualan a 
todos, excepto a los socios del 
PSOE. Ahora que lo pienso, quizá 
por eso no acudieran. Por vergüen-
za, claro.  

El Rey estaba exultante. La 
Reina, orgullosa. La Infanta Sofía 
sonreía con complicidad a su 
hermana y los tres se unían en un 
amor infinito, indisimulado y 
rebosante de cariño, a la Princesa 
de Asturias en el día en el que los 
representantes del pueblo español 
se unieron a la calle y honraron la 
democracia y su propia historia 
durante los doscientos treinta y 
ocho segundos en los que volvimos 
a ser un pueblo digno.

Doscientos treinta     
y ocho segundos
 
 
JOSÉ F. 
PELÁEZ

EL APLAUSO RECORDÓ 
QUE VENIMOS DE UNOS 
PADRES Y UNOS ABUELOS 
QUE HICIERON POSIBLE, 
EN SU MOMENTO,  
UN REENCUENTRO

UN LARGO APLAUSO                         

DE CUATRO MINUTOS 

La Princesa hace un gesto de 

agradecimiento durante el 

prolongado aplauso que le dedicó la 

cámara tras jurar la Constitución en 

presencia de sus padres, su hermana 

y el presidente en funciones 

JAIME GARCÍA
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Antonio del Rey (Efe)  

Tan solo fueron treinta las pala-
bras que la princesa Leonor tu-
vo que pronunciar ante las Cor-
tes Generales en la sesión so-
lemne celebrada en el Congre-
so, en el mismo día de su 18 
cumpleaños, para abrir las 
puertas de una historia de Espa-
ña aún por escribir y que por 
ahora tiene garantizada la con-
tinuidad monárquica. 

Su juramento de la Constitu-
ción congregó en el hemiciclo a 
diputados, senadores, autorida-
des y otros invitados en una jor-
nada que ha marcado un extra-
ño paréntesis en la convulsa vi-
da política nacional, pendiente 
del voto del ayer ausente inde-
pendentismo para garantizar la 
continuidad de Pedro Sánchez 
en La Moncloa. 

Porque si la sesión conjunta 
de las Cortes propició expresio-
nes de la máxima exaltación 
monárquica, con casi cuatro mi-
nutos de aplausos a la heredera 
de la Corona tras jurar “guardar 
y hacer guardar la Constitu-
ción”, salpicados de vivas al 
Rey, a España, y a la Princesa, el 
ruido de las negociaciones de 
Sánchez con los no partidarios 
de la Monarquía rodeó la cere-
monia. 

No se sabe de qué hablaron, 
en los prolegómenos del acto, 
de pie en la tribuna de invitados 
mientras todo el mundo espera-
ba la llegada de la familia real, 

los ex presidentes Felipe Gonzá-
lez y Mariano Rajoy, acompaña-
dos después por José María Az-
nar y, más tarde, por José Luis 
Rodríguez Zapatero. 

Lo cierto es que Rajoy y Gon-
zález conversaron, y mucho, en-

focados sin piedad por los te-
leobjetivos de los fotógrafos. 

La larga de espera, para un ce-
remonia que comenzó con re-
traso, propició conversaciones 
cruzadas, cientos de selfies y fo-
tos (Patxi López como fotógrafo 
de grupos), saludos, reencuen-
tros, abrazos y besos en un he-
miciclo rehabilitado con sillas 
en lugar de sillones para dar así 
cabida a todos. 

En la tribuna de invitados, los 
dos padres de la Constitución 
Miguel Herrero y Rodríguez de 
Miñón y Miquel Roca fueron 

testigos de lujo del bucle tempo-
ral que el artículo 61 de la Carta 
Magna ha cerrado desde que 
hace 37 años el entonces prínci-
pe Felipe hizo su juramento que 
su hija Leonor, con sus mismas y 
exactas treinta palabras. 

Fueron entrando las autori-
dades al gran estrado que, co-
mo en 1986 y en la proclama-
ción de Felipe VI, reemplazó a 
la tribuna de oradores, y cuan-
do Pedro Sánchez se fue a sen-
tar dudó si hacerlo en uno de 
los cuatros sillones reservados 
a la familia real; un rumor cule-
breó por la sala. 

Llegado el momento de la ju-
ra, la Princesa extendió su ma-
no derecha sobre el ejemplar 
de la Constitución –el mismo 
que usó su padre– dispuesto so-
bre una pequeña mesa atercio-
pelada. Leyó sin elevar la voz y 
al acabar miró al Rey haciéndo-
le un gesto de respeto con la ca-
beza. 

El propósito de la ceremonia 
se había consumado y a partir 
de entonces las Cortes, el se-
gundo protagonista del acto 
junto a Leonor de Borbón y la 
Carta Magna que juró respetar, 
tal y como enfatizó en su discur-
so previo la presidenta del Con-
greso, Francina Armengol, to-
maron todo el protagonismo. 
En forma de aplausos durante 
casi cuatro minutos. 

En este punto todas las mira-
das se dirigieron hacia la Prin-
cesa, que besó a su padre y a su 
madre, si bien de reojo se podía 
comprobar que la vicepresiden-
ta segunda y líder de Sumar, Yo-
landa Díaz, aplaudía sin fuerza, 
y la portavoz de su grupo, Mar-
ta Lois, con menos ganas aún, 
ostensiblemente, casi con triste-
za o resignación. 

EDUARDO PARRA / EUROPA PRESS 

Los fotógrafos acreditados captan la imagen de la tarima central mientras las Cortes aplauden largamente tras la jura.

 

 

  

l La exaltación monárquica de diputados de PP y Vox, 

la desgana de Díaz y la charla animada entre los  

ex presidentes son algunos detalles que deja la jura

30 palabras que le 
abren las puertas 
de la historia

A la jura le siguió una 
larga sucesión de 
aplausos que duró  
casi cuatro minutos

Tanto Leonor como el 
Rey se tocaron el 
corazón a modo de 
agradecimiento
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Como la ovación crecía y los 
vivas se sucedían, promovidos 
por entusiastas parlamentarios 
de Vox y del PP, Lois optó final-
mente por bajar las manos y de-
jar de aplaudir, algo que por un 
momento también hizo Díaz, 
que no obstante después volvió 
a la tarea. 

Salvo ambas excepciones, el 
abarrotado hemiciclo aplaudió 
sin pausa, incluidos los invita-
dos de las tribunas; tras un bre-
ve comentario de su madre, la 
reina Letizia, la princesa Leonor 
hizo un gesto para pedir que 
acabaran bajando su mano de-
recha, pero fue desatendido. 

No cesó la ovación, así que, a 
modo de agradecimiento, se  lle-

vó dos veces la mano al corazón.
Un gesto que también hizo el Rey.

Agotado el tiempo de los
aplausos, cuando la familia real
y las autoridades abandonaron
la plataforma alfombrada, el re-
cinto se pobló de un rumor sos-
tenido, el de los comentarios so-
bre los detalles vividos, desde el
traje de chaqueta blanco de la
Princesa al fragor de la ovación
parlamentaria. 

Ayer, el hemiciclo estaba com-
pletamente lleno, hasta el punto
de que algún diputado, como
Jaime de Olano del PP, tuvo que
sentarse sobre las piernas de sus
diputados colindantes porque
no tenía silla para hacerlo. Un
hemiciclo en posición de solem-
nidad y celebración donde nadie
parecía echar en falta a nadie. 

Si acaso le faltó algo a la Prin-
cesa, en un día tan importante
para ella, fueron sus abuelos,
que no la pudieron felicitar has-
ta la ceremonia que se celebró
por la tarde en el Palacio de El
Pardo, ya a puerta cerrada.

EDUARDO PARRA / EUROPA PRESS

Los ex presidentes Rajoy, Aznar y González, en la tribuna de invitados, ayer.

 

Dura censura de ERC, EH-Bildu y BNG

ERC, EH-Bildu y BNG hicieron pú-
blica ayer una dura declaración, al 
hilo de la jura de la Constitución 
de la princesa Leonor, en la que 
subrayan que no reconocen ni 
amparan el régimen monárquico 
por suponer “un cerrojo a las aspi-
raciones nacionales y sociales” de 
Cataluña, País Vasco y Galicia. Ni 
Monarquía, ni Constitución. Demo-
cracia. Libertad. Repúblicas es el 
título del manifiesto en el que las 
fuerzas soberanistas explican que 
no participaron en la jura de la 
Constitución por parte de la prin-
cesa Leonor porque “ni el Rey ni 
sus herederas cuentan con la legi-
timidad de nuestras sociedades” y, 
en consecuencia, no les recono-
cen ninguna función política ni ins-
titucional. En la declaración, las 
fuerzas independentistas catala-
nas, vascas y gallegas afirmaron 

que la Monarquía constituye uno 
de los “máximos exponentes de la 
negación de los derechos civiles, 
políticos y nacionales” y la “expre-
sión máxima de la desigualdad, 
los privilegios y la impunidad fren-
te al resto de ciudadanos”. Añade 
el texto que la Monarquía, “inde-
pendientemente de quien la enca-
bece, representa a las élites fren-
te a la mayoría; los privilegios 
frente a los derechos y la impuni-
dad frente a la justicia. Valores to-
dos ellos contrarios a las mayo-
rías sociales del Estado”. Reivindi-
can los valores republicanos de 
“igualdad, justicia y democracia” e 
insisten en que “una democracia 
real solo será viable desde el res-
peto y el reconocimiento a los de-
rechos y a las libertades y volun-
tades de todos los pueblos nacio-
nales del Estado”.

Mariano Rajoy y Felipe 
González conversaron 
y mucho, y luego se 
unió Aznar y Zapatero
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P
EDRO Sánchez ha muerto. Políticamen-

te, claro. Nadie lo diría porque en una 

semana va a ser investido presidente 

del Gobierno en primera votación, pero  

en realidad será un holograma, una figura vir-

tual. Pedro Sánchez feneció políticamente el 28 

de mayo de 2023, cuando su partido perdió la 
práctica totalidad del poder territorial. A par-

tir de esa fecha dejó de gobernar España y pasó 

a convertirse en un mero instrumento de los 

enemigos del país. Las elecciones generales de 

julio consolidaron esta situación, y el hologra-

ma pasó a estar controlado ya directamente por 

los partidos antisistema. La negociación de la 

investidura no ha existido, porque el hologra-

ma de Sánchez no puede jugar carta alguna en 

la mesa. Se ha tratado más bien de reuniones 

para definir la forma más adecuada de dar for-

ma a un nuevo ‘tempo’ político cuyo objetivo a 

corto plazo es la neutralización de los contra-

poderes que protegen al Estado y a medio pla-

zo la desarticulación de la propia nación. 

La operación se ha diseñado en Waterloo, 

como ha quedado bien claro con la doble hu-

millación del Gobierno en la ciudad belga. La 

visita de Yolanda Díaz fue vejatoria, pero se tra-

taba al fin y al cabo de una convencida. Había 

que denigrar al PSOE para dejar claro quién 

manda, y allí ha acudido el número 3 del par-

tido para retratarse con el ‘president’ bajo la 

fotografía del golpe del 1-O. Que dé gracias San-

tos Cerdán de que Puigdemont no exigió que 

acudiera desnudo y con unas orejas de burro, 

porque hubiera tenido que hacerlo. 

El histórico acto de ayer en el Congreso de 

los Diputados representa la alternativa a este 

plan rupturista. El juramento de la Infanta 

Leonor representa no solo la continuidad di-

nástica en la monarquía parlamentaria, sino 

también la vigencia de la Constitución. Es de-

cir, del sistema basado en la soberanía del pue-

blo y la igualdad territorial que ha proporcio-

nado la etapa de mayor prosperidad de nues-
tra historia reciente. Simboliza la España  

solidaria e integradora en la que las lenguas 

autonómicas enriquecen la cultura común en 

lugar de desvertebrar el país. Leonor de Bor-

bón es la punta de lanza de una generación pu-

jante que quiere aspirar a un futuro de paz y 

concordia. 

La semana próxima, cuando el holograma 

de Pedro Sánchez tome la palabra en el mismo 

hemiciclo al que Leonor acudió ayer a jurar 

obediencia, hablará de izquierdas y derechas 

para justificar los apoyos que le llevarán a ser 

de nuevo presidente. Ese debate es falso: la di-

visión fundamental en la política española no 

es ideológica, sino entre partidarios y detrac-

tores de la Constitución. No está en cuestión la 

forma de gobernar, sino el propio concepto de 

gobierno. En concreto, la monarquía constitu-

cional o la república catalana de Puigdemont.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

Leonor o Puigdemont, 
no hay más

La división fundamental en la 
politica española no es izquierda o 

derecha, sino partidarios o 
detractores de la Constitución
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Carlos Pérez Gil (Efe) MADRID 

La princesa Leonor juró ayer la 
Constitución en su 18 cumplea-
ños, lo que la legitima para ser la 
futura Reina o suplir a Felipe VI si 
falta, con el compromiso de que 
desempeñará su responsabilidad 
con “total dedicación y una entre-
ga sin condiciones” y con una pe-
tición a los españoles: “Les pido 
que confíen en mí”. 

“Me debo desde hoy a todos los 
españoles, a quienes serviré en to-
do momento con respeto y leal-
tad”, proclamó la heredera al tro-
no en su discurso en el Palacio Re-
al tras su acatamiento constitucio-
nal ante las Cortes Generales, con 
el mismo guion del de Felipe VI, 

en 1986. A las 11:36, la Princesa 
recitó la fórmula del juramento 
sobre la misma carta magna que 
su padre y con la presidenta del 
Congreso, Francina Armengol, de 
fedataria: “Juro desempeñar fiel-
mente mis funciones, guardar y 
hacer guardar la Constitución y 
las leyes y respetar los derechos de 
los ciudadanos y de las comunida-
des autónomas y fidelidad al 
Rey”. 

El compromiso de lealtad que la 
avala como la próxima titular de 
la Corona fue recompensado por 
una cerrada ovación de cuatro mi-
nutos de los diputados y senado-
res presentes en el hemiciclo. Con 
la mano en el corazón, la Princesa 
agradeció la confianza de los re-

presentantes de la soberanía na-
cional, que explicitó en el segun-
do acto institucional, desarrolla-
do en el Palacio Real, donde Feli-
pe VI le impuso el Collar de la Or-
den de Carlos III.  

Fue tras recibir la máxima dis-
tinción civil en España cuando se 
dirigió a los españoles: “Les pido 
que confíen en mí, como yo tengo 
puesta toda mi confianza en el fu-

turo de la nación, en el futuro de 
España”. Para ganarse esa con-
fianza, se comprometió a actuar 
con “la mayor dignidad y el mejor 
ejemplo”, atendiendo “siempre a 
los intereses generales” y con “to-
tal dedicación y una entrega sin 
condiciones”. 

Del hemiciclo se ausentaron los 
diputados de ERC, Junts, PNV, EH 
Bildu y BNG, los socios en los que 
Sánchez busca los apoyos a su re-
elección, así como el lehendakari, 
Iñigo Urkullu, y el presidente de la 
Generalitat, Pere Aragonès, escu-
dados en su rechazo a la Corona y 
en su ideología republicana. 

Tampoco estuvieron los parla-
mentarios de Podemos e IU ni sus 
tres ministros en funciones, Irene 

Montero, Alberto Garzón y Ione 
Belarra, quien se conjuró en que 
“va a trabajar para que nunca pa-
se” que Leonor de Borbón acceda 
al trono. Sí asistió a la ceremonia 
la vicepresidenta segunda en fun-
ciones, Yolanda Díaz, quien se 
unió a los aplausos a la Princesa, 
aunque de forma más tímida. 

En lo que describió como “un 
día histórico”, Francina Armengol 
ensalzó la figura de la Princesa, 
“una mujer joven, cercana al sen-
tir mayoritario de su generación”, 
y “digna representante de un país 
moderno y abierto al mundo”. 
Con menciones en las lenguas 
cooficiales, Armengol cerró el ac-
to del juramento como lo hizo en 
1986 el entonces presidente del 

La Princesa pide a los españoles que 
confíen en ella como futura Reina
l La heredera jura la Constitución y recibe cuatro 
minutos de aplausos de diputados y senadores

BALLESTEROS / EFE 

La princesa Leonor se dispone a jurar la Constitución en presencia de su familia y autoridades.

l Promete desempeñar su responsabilidad con 
“total dedicación y entrega sin condiciones” 

ERC, Junts, PNV, Bildu, 
BNG, Aragonès, Urkullu 
y los ministros de IU y 
Podemos, ausentes
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Congreso, el también socialista 
Gregorio Peces-Barba: “Viva la 
Constitución, viva España, viva el 
Rey”. 

La primera imagen de la jorna-
da de Leonor de Borbón fue con su 
hermana en el Rolls Royce de épo-
ca que la transportó al Palacio de 
las Cortes con la escolta a caballo 
de la Guardia Real. 

El techo acristalado del vehícu-
lo facilitó el saludo a los cientos de 
personas que aguardaban al paso 
del cortejo real por la calle Mayor, 
la Puerta del Sol y la Carrera de 
San Jerónimo entre fuertes medi-
das de seguridad. 

La heredera sorprendió con su 
vestimenta, al optar por un traje 
blanco de chaqueta con pantalón, 

de corte masculino, algo inédito
en las ceremonias solemnes en el
Congreso, en un gesto de empo-
deramiento para marcar un estilo
nuevo y propio. 

En la comida en el Comedor de
Gala del Palacio Real, la Princesa
estuvo flanqueada por los dos pa-
dres de la Constitución que siguen 
vivos, Miquel Roca y Miguel He-
rrero y Rodríguez de Miñón, otro
guiño a su compromiso de que
asume “plenamente” los valores
del texto de 1978. 

Además de las formaciones re-
publicanas, el gran ausente en los
dos actos institucionales fue Juan
Carlos I, al que, como la reina So-
fía, sólo se le invitó a la celebra-
ción familiar privada.

E. P. 

La Princesa saluda al público presente en los aledaños del Palacio Real.

 

BALLESTEROS / EFE 

Leonor y su hermana Sofía, acompañadas por Pedro Sánchez.

Pedro Sánchez garantiza a la 
heredera la lealtad del Gobierno 

El presidente del Gobierno en 
funciones, Pedro Sánchez, ga-
rantizó a la princesa Leonor la 
lealtad, afecto y respeto del Eje-
cutivo –que sin embargo no acu-
dió al completo– ante la tarea 
que le corresponde como here-
dera de la Corona. Sánchez lan-
zó ese mensaje en su interven-
ción en el acto celebrado en el 
Palacio Real tras la jura de la 
Constitución por parte de doña 
Leonor y en el que la felicitó por 
el compromiso que acababa de 

asumir en un día significativo 
para la historia de España. Sán-
chez recordó que el juramento o 
promesa es la manera que tie-
nen las personas de establecer 
un futuro seguro en un mundo 
lleno de incertidumbres y preci-
só que la Constitución española 
es una promesa que hicieron 
nuestros padres y nuestras ma-
dres. “Hoy habéis renovado y 
dado más futuro a esa promesa 
sobre la cual se funda nuestra 
convivencia”, añadió.
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blanco y negro en la que Felipe VI 
juró la Carta Magna a esta de la 
era digital y la inteligencia artifi-
cial que permiten consultar la 
pantalla en cualquier lugar. 

La Princesa de Asturias va de 
blanco impoluto. Viste  traje de 
chaqueta, un conjunto que quedó 
en el olvido del fondo de armario 
de las españolas y por el que aho-
ra apuestan muchas celebrities 
como outfit (palabra odiosa de 
los especialistas en moda) para 
sus apariciones mediáticas. Un 
modelo (de la sastrería Serna) 
muy similar al usado por la reina 
Letizia en su primera aparición 
pública junto al entonces Prínci-
pe de Asturias en el otoño de 
2003. Veinte años los contem-
plan desde entonces.  

Coincidencia cromática. Doña 
Letizia y Francina Armengol, 
presidenta del Congreso, llevan 
vestidos con la misma tonalidad 
de azul. En el caso de la Monar-
ca, se trata de un modelo de  Ca-
rolina Herrera (de la colección 
de 2013) que ya lució en un acto 
oficial en Alemania hace un año. 
Lo embellecen en los hombros 
unos discretos broches de idén-
tico color al tejido, a juego conel 
bolso y el calzado. 

La infanta Sofía opta por un 
vestido estampado, de la firma 
Erdem y que, según trasciende 
en algunos medios, se ha alqui-
lado para la ocasión. La bajada 
del termómetro propicia que la 
hermana de la heredera al Tro-
no de España tenga que recurrir 

  

 

l Repicaron las campanas en Triana 
y Covadonga para festejar el acto

 

Diego J. Geniz 

El día está gris. Cubierto por ese 
barniz otoñal, que sirve de heral-
do de noviembre. Por primera 
vez se siente el frío y queda justi-
ficada la ropa de abrigo. La fies-
ta de Halloween se cuela en los 
escaparates y bares franquicia-
dos faltos de personalidad. La 
globalización lo iguala todo. Por 
ello, quizás, el acto de jura de 
Constitución de una futura Reina 
de España aporta color y distin-
ción ante tanta homogeneidad. 

La ceremonia tiene lugar en 
pleno horario laboral. Las nuevas 
tecnologías permiten seguirla 
por ordenadores y teléfonos mó-
viles. De aquella España aún en 

A. PÉREZ MECA / EUROPA PRESS  

Los militares desfilan frente a los representantes de las Cortes Generales del Estado. 

PACO PAREDES / EFE SERGIO PÉREZ / EFE 

El día en que 
España se hizo 
‘leonárquica’

A. PÉREZ MECA / EUROPA PRESS 
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a un shall negro para combatir 
el frío mañanero al salir del 
Congreso. 

Entre los políticos, a destacar 
el fucsia de la ministra de Eco-
nomía, Nadia Calviño; el origi-
nal abrigo blanco de grandes so-
lapas de la vicepresidenta Yo-
landa Díaz (la escasa cuota de 
Sumar en el acto) y la apuesta 
del presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, por la 
firma cordobesa Silbon a la ho-
ra de elegir indumentaria.   

Mientras Madrid –llena de re-
posteros y banderas rojigualdas– 
se convierte en epicentro de la 
fiesta, en otros puntos del país la 
ceremonia se vive al son de repi-
ques. Se escuchan campanas en 
Covadonga (centro devocional 
de Asturias) y en la trianera Ca-
pilla de los Marineros para feste-
jar la mayoría de edad de una 
Princesa nacida en la generación 
Z (palabra de sociólogo). Soni-
dos de siglos para el día en que 
España se hace leonárquica. 

JAVIER LIZÓN / EFE 

El rey Juan Carlos I llega al Palacio del Pardo.

El traje de Leonor es  
un guiño a la primera 
aparición pública de sus 
padres, hace 20 años

FRANCISCO GÓMEZ / EFE 

La princesa Leonor saluda al público que la esperaba junto al Palacio Real.

DANIEL GONZÁLEZ / EFE 

El presidente andaluz, Juanma Moreno, saluda a la Princesa de Asturias.
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Christine Lagarde, presidenta del Banco Central Europeo (BCE)  // EFE

DANIEL CABALLERO 

MADRID 

El Banco Central Europeo (BCE) tie-

ne guardada una última bala para 

tratar de convencer al Gobierno en 

funciones de que perpetuar el im-

puesto a la banca no es una buena 

opción, ni para el sector ni para el 

país. La institución presidida por 

Christine Lagarde podrá emitir un 

nuevo dictamen en caso de que el 

gravamen se convierta en permanen-

te; ya elaboró uno cuando se aprobó 

la medida temporal hace un año.  

El supervisor bancario, siempre que 

entre dentro de sus competencias, pue-

de emitir informes sobre materias que 

atañen a las entidades que supervisa. 
Y lo puede hacer de oficio. Las fuentes 

consultadas destacan que de aprobar-

se lo que han pactado PSOE y Sumar 

podrá de nuevo sacar un informe al res-

pecto, algo que el sector espera que se 

produzca.  Con todo, eso no indica 

que lo vaya a hacer ya que es una de-

cisión que corresponderá al BCE lle-

gado el momento si termina implan-

tándose el gravamen permanente. 

Porque por el momento solo son de-

claraciones de intenciones de los dos 

partidos políticos españoles y aún 

no se ha plasmado sobre ninguna 

norma o texto legal. En este tipo de 

casos siempre se suele esperar o bien 

a la tramitación parlamentaria o a 

su aprobación para emitir este tipo 

de informes.  
El acuerdo de PSOE y Sumar contem-

pla lo siguiente: «Revisaremos los gra-

vámenes sobre la banca y las empresas 

energéticas con el objetivo de readap-

tarlos y mantenerlos una vez que expi-

re su periodo de aplicación actual, para 

que ambos sectores sigan contribuyen-

do a la justicia fiscal y al sostenimiento 

del Estado de bienestar».  

Una aspiración que el Sumar de Yo-

landa Díaz lleva tiempo persiguiendo y 

hacia la que el PSOE no terminaba de 

decantarse, pero finalmente se incluyó 

el pacto. Asimismo, el Gobierno en fun-

ciones ha aprovechado los millonarios 

resultados bancarios de estas semanas 

para justificar el impuesto.  Actualmen-

te el impuesto a la banca está confi-

gurado para recaudarlo hasta 2024 in-

cluido y ya se tienen cifras de 2023: 

Hacienda ha recaudado algo más de 

1.260 millones de las entidades finan-

cieras este año con un gravamen que 

aplica un 4,8% sobre los márgenes de 

su negocio financiero (intereses y co-

misiones). 

El BCE podrá retratar 
al Gobierno con un 
dictamen a la banca

∑ La medida, que iba a 
ser temporal, levanta 
ampollas en el sector, 
que espera el respaldo 
del supervisor 
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 44

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/11/2023

 España

 4 658 EUR (4,956 USD)

 185,94 cm² (29,8%)

 1783 EUR (1897 USD) 

ACCIONA                        119,000       2,45        2,85      -28,67    119,250   116,700        124.854       6.528              17:38    

ACCIONA ENER                25,580       2,65        0,66      -27,65      25,720     24,860        295.711       8.422              17:38    

ACERINOX                           9,198       1,41        0,13         5,65        9,230       9,048        658.790       2.293              17:38    

ACS                                    34,170       1,27        0,43       36,35      34,210     33,640        768.791       9.505              17:38    

AENA                              136,750       0,77        1,05       20,32    138,850   135,950        332.411     20.512              18:08    

AMADEUS IT GROUP       53,820       1,47        0,78       12,11      54,160     53,000     1.005.272     24.246              17:38    

ARCELORMITTAL              20,890       3,21        0,65      -14,46      21,030     20,225        307.377     17.815              17:38    

BANCO SABADELL              1,171      -1,26      -0,01       32,95        1,209       1,167   35.309.008       6.589              17:38    

BANKINTER                         5,962       0,17        0,01         0,53        6,076       5,930     2.280.976       5.359              17:38    

BBVA                                   7,422      -1,09      -0,08       41,18        7,516       7,050   18.349.424     44.276              17:38    

CAIXABANK                        3,835      -0,70      -0,03       11,61        3,916       3,827   14.660.310     30.913              17:38    

CELLNEX TELECOM          27,720       4,13        1,10      -10,32      27,830     26,660     3.746.483     18.831              17:38    

COLONIAL                           5,290       2,92        0,15        -7,91        5,320       5,135        930.451       2.855              17:38    

ENAGAS                            15,795      -0,57      -0,09         8,03      16,095     15,740        626.260       4.138              17:38    

ENDESA                             17,765      -1,22      -0,22         8,78      18,260     17,690     1.534.439     18.809              17:38    

FERROVIAL                        28,440       1,86        0,52        -1,71      28,530     27,810     2.213.735     20.832              17:38    

FLUIDRA                            16,620       0,42        0,07       16,75      16,970     16,370        329.287       3.251              17:38    

GRIFOLS                            10,585       3,07        0,31        -1,72      10,690     10,310     1.458.848       4.511              17:38    

IAG                                      1,653       0,46        0,01       18,84        1,668       1,642     6.580.609       8.215              17:38    

IBERDROLA                       10,500       0,91        0,10         0,36      10,570     10,390   20.116.746     66.678              17:38    

INDITEX                             32,550       0,25        0,08       33,53      32,930     32,320     2.518.178   101.447              17:38    

INDRA                               13,250       0,84        0,11       27,13      13,380     12,560        947.421       2.341              17:38    

LOGISTA                            23,180       0,00        0,00         4,06      23,300     23,100        121.623       3.077              17:38    

MAPFRE                              1,962       1,55        0,03       13,43        1,982       1,930     3.731.757       6.042              17:38    

MELIÁ HOTELS                    5,245      -0,29      -0,02       14,57        5,350       5,210        527.761       1.156              17:38    

MERLIN PROP.                     7,860       2,48        0,19        -7,59        7,905       7,690        616.999       3.692              17:38    

NATURGY                          26,700       0,68        0,18       11,90      26,880     26,520        518.002     25.889              17:38    

REDEIA                              14,705      -0,94      -0,14        -3,82      15,010     14,600     1.499.118       7.957              17:38    

REPSOL                              13,825      -2,40      -0,34        -2,92      14,195     13,770     3.849.559     16.969              17:38    

ROVI                                  50,450       0,70        0,35       44,27      50,850     50,300           57.040       2.725              17:38    

SACYR                                 2,726       2,79        0,07         9,94        2,728       2,652     1.788.625       1.862              17:38    

SANTANDER                        3,466      -0,64      -0,02       25,95        3,544       3,430   55.102.776     57.030              17:38    

SOLARIA                            14,150       2,20        0,30      -17,35      14,190     13,755        443.718       1.768              17:38    

TELEFÓNICA                        3,646       0,97        0,03       12,08        3,675       3,595     8.457.559     20.966              17:38    

UNICAJA BANCO                0,982       0,92        0,01        -0,13        1,007       0,972   92.712.224       2.607              17:38

G 
Madrid 
Íbex 35 
0,019% 

9.012,20

A 
Nueva York 
Dow Jones 30 

0,38% 
33.052,87

A 
Tokio 

Nikkei 225 
0,53% 

30.858,85

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
0,81% 

4.061,12

L
OS índices europeos 
registraron ayer mo-
vimientos al alza, 
destacando de nue-

vo el repunte del FTSE MIB 
(1,5%), mientras que el Íbex 
35 se mantuvo plano. Israel ha 
atacado ciertos puntos en el 
Líbano y Siria, declarando que 
continuarán avanzando lenta-
mente hacia más zonas del 
norte de Gaza. Por otro lado, 
la inflación de la Eurozona se 
ha reducido a su nivel más ba-
jo en más de dos años, con los 
precios al consumo subiendo 
un 2,9% en octubre, gracias a 
la moderación de los precios 
de la energía y los alimentos. 

En Japón, el banco central 
redujo de nuevo su control so-
bre los tipos de interés a largo 

plazo que comenzó en 2026, al 
volver a modificar su política de 
vigilancia de la curva de rendi-
miento de los bonos. 

En España hubo numerosas 
publicaciones del tercer trimes-
tre, como la de BBVA, con un au-
mento del beneficio de 13% inte-
ranual a pesar de una nueva pér-
dida en Turquía, ya que los eleva-
dos tipos de interés siguen apo-
yando los ingresos por présta-
mos. Además, anuncia un CET1 
de 12,7% vs 13% estimado y una 
mora de 3,3%.  

Indra aumentó un 26% su be-
neficio en el año hasta septiem-
bre gracias a Defensa y Tecnolo-
gía y reitera sus previsiones. Pro-
segur ha logrado crecer en todas 
las geografías y en orgánico en 
todos los negocios con hasta un 
7% en las ventas a 9 meses, pero 
el beneficio ha caído un 16% por 
el aumento de los costes finan-
cieros.  

Por último, Endesa ha sufrido 
una caída del 22% en ingresos y 
del 36% interanual del beneficio 
neto a nueve meses.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

AL ALZA EN EUROPA 

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista senior de renta 
variable en Singular Bank
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